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Виталий Морозов, доктор ветеринарных 
наук, ректор Санкт-Петербургского го-
сударственного аграрного университета 
(СПбГАУ) о перспективах аграрного сектора, 
планах развития вуза, реконструкции исто-
рических зданий и поддержке творческого 
потенциала молодых ученых.

— ВИТАЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, ДО ТОГО, КАК СТАТЬ РЕК-
ТОРОМ СПбГАУ, ВЫ МНОГО ЛЕТ ПРОРАБОТАЛИ 
ПРОРЕКТОРОМ В СТАВРОПОЛЬСКОМ ГОСУДАР-
СТВЕННОМ АГРАРНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ, ЗНАЕТЕ 
СИТУАЦИЮ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ НА ЮГЕ 
РОССИИ И У НАС, НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ. АГРО-
ПРОМ НА ПОДЪЕМЕ?

— Да, я уверен, что сельское хозяйство Рос-
сии на подъеме. Это видно по ситуации в 
стране. В России осуществляются большие 
инвестиционные проекты, и есть такое поня-
тие, как индекс продовольственной безопас-
ности, он в стране — один из самых надеж-
ных в мире. С избытком аграрии обеспечи-
вают внутренний спрос зерном (177,8 % при 
значении в Доктрине 95 %), сахаром (103,2 % 
вместо 90 %), растительным маслом (211 % 
вместо 90 %), мясом (100  % вместо 85 %) и 
рыбой (153 % вместо 85 %)

В 2022 году отечественное сельское хо-
зяйство продемонстрировало достойные 
результаты, индекс сельхозпроизвод-
ства — больше 100 %. То, что Россия может 
себя обеспечить абсолютно всем, — это 
бесспорный факт. Кроме того, мы можем 
кормить полмира, это тоже факт. 

— МОЖЕТ ПРЯМО СЕЙЧАС ИЛИ В ПЕРСПЕКТИВЕ?

— Это уже происходит. Продажа продо-
вольствия — один из экспортных потен
циалов РФ. Не проходит и двух недель, 
чтобы крупный животноводческий ком-
плекс не открылся в стране! 

По растениеводству у нас однозначно 
всё хорошо, тот рекордный урожай, кото-
рый был зафиксирован в 2022 году, пре-
высил рекорды советских времен. С пти-
цеводством на 100 % хорошо, у нас была 
зависимость по генетике от зарубежных 
технологий, в настоящее время заканчива-
ется строительство генетического центра 
в Сергиевом Посаде, и наш кросс «Смена 
9» (первый с советских времен промыш-
ленный гибрид (кросс) мясных кур) будет 
избавлять Россию от этой зависимости. По 
всей стране, и в Ленинградской области, 
строятся центры репродукции для птице-
водства нового поколения, которые позво-
ляют быть независимыми, в том числе и 
по производству яйца. По итогам прошло-
го года аграрии вернули в сельхозоборот 
около 450 тыс. гектаров земли. Построено 
25 заводов по переработке рыбы.

По молочному скотоводству тоже сей-
час тенденция к тому, чтобы максимально 
сконцентрировать генетический потен-
циал в России, все наработки есть. В этой 
связи, конечно, встает вопрос подготовки 
высококвалифицированных кадров. Мы 
стоим на страже этой задачи.

— ЭТО ЖЕ ДЕЛО НЕ ОДНОГО ГОДА?

— Все системные решения в стране приня-
ты. С 2016 года согласно Указа Президента 
РФ по продовольственной безопасности ре-
ализуется федеральная научнотехнологиче-
ская программа (ФНТП) развития сельского 
хозяйства. Например, что касается овоще-
водства: в рамках программы ведется рабо-

та по созданию отечественных сортов карто-
феля, свеклы, здесь достигнуты достаточно 
серьезные успехи. Наш университет являет-
ся вузомучастником ФНТП, предоставляем 
сельхозпроизводителям миниклубни оздо-
ровленного картофеля.

— ЭТО ЧТО ЗНАЧИТ, ВУЗ-УЧАСТНИК? КАКАЯ ЗА-
ДАЧА СТАВИТСЯ ПЕРЕД ВАМИ?

— В состав структуры университета входит 
Центр по семеноводству картофеля, который 
производит исследования, направленные 
на повышение эффективности производства 
оригинального семенного картофеля, начи-
ная с оздоровления растений методом верху-
шечной меристемы и поддержания коллек-
ции в лабораторных условиях. Сотрудниками 
университета также проводятся работы по 
совершенствованию существующих техно-
логий и разработке новых технологических 
приемов, используемых для производства 
оригинального и элитного семенного карто-
феля в открытом грунте. Разработанные на-
шими учеными технологические решения 
позволяют выполнить адаптацию технологии 
к различным почвенноклиматическим ус-
ловиям и обеспечить стабильное получение 
плановых показателей по урожайности и ка-
честву продукции с минимальным влиянием 
негативных внешних погодных факторов. Раз-
работки университета нашли свое примене-
ние в семеноводческих хозяйствах: «Витязь» 
в Псковской области, в селекционногене-
тическом центре «Дока Джин» Московской 

области, ООО «Аксентис» и ООО «Латкин» 
Нижегородской области, ООО «КФХ “Пуцко”» 
Брянской области, сельскохозяйственных 
производственных кооперативах «Берего-
вой» Кемеровской области, «Сибирские ово-
щи» Красноярского края.

Результаты научных исследований со-
трудников центра по семеноводству карто-
феля удостаивались золотых и серебряной 
медалей на выставках «Агрорусь», опу-
бликованы в отечественных и зарубежных 
изданиях.

— У ВАС ВООБЩЕ ЕСТЬ ГДЕ РАЗВЕРНУТЬСЯ ПЫТ-
ЛИВОЙ СТУДЕНЧЕСКОЙ МЫСЛИ.

— У нас есть всё. Учебноопытное хозяй-
ство университета — это 1 400 га земли, у 
нас есть животноводческая ферма: 468 го-
лов крупного рогатого скота, в том числе 
200 голов — это дойное стадо. Территория 
университета огромна: поля, сады, кам-
пус. У нас очень масштабный вуз, я думаю, 
крупнейший в СанктПетербурге. На сегод-
ня мы насчитываем более 100 соглашений 
с работодателями и более 600 договоров о 
прохождении практики студентами.

— ПОЛУЧАЕТСЯ, ЧТО НЕ НАДО НИКУДА ОТПРАВ-
ЛЯТЬ НА ПРАКТИКУ СТУДЕНТОВ, ОНИ МОГУТ 
ВСЕМУ ОБУЧИТЬСЯ НА БАЗЕ УНИВЕРСИТЕТА?

— Мы считаем, что студентов отправлять 
на практику нужно, несмотря на то, что 
многое можно осуществить на террито-

рии образовательной организации. В то 
же время мы тесно взаимодействуем с 
огромным количеством сельскохозяй-
ственных предприятий, где проходят 
практику наши студенты. У нас учатся 
ребята из 70 регионов России, поэтому 
тот, кто хочет летом поехать на практи-
ку на родину, может это сделать. У нас 
80 % трудоустроенных выпускников, что 
в свою очередь является показателем 
качества профессиональной подготовки 
наших студентов.

СПбГАУ осуществляет подготовку по при-
кладным наукам в области сельского хо-
зяйства, наши выпускники кормят страну. 
По значимости мы второй аграрный вуз в 
стране после Тимирязевки (Московской 
сельскохозяйственной академии имени 
К. А. Тимирязева. — Прим. ред.). У нас 
180 тыс. кв. м площадей, 80 зданий, в том 
числе есть исторические — это Большая 
оранжерея, ансамбль зданий по Пушкин-
ской улице и улице Труда, казармы Соб-
ственного его Императорского Величества 
конвоя и Императорский гараж.

— У ВАС И ПЛАНЫ БОЛЬШИЕ, И ИСТОРИЯ БОГА-
ТАЯ…

— Университет — это динамично раз-
вивающийся аграрный вуз, стремящий-
ся к лидерству, внедряющий совре-
менные образовательные технологии, 
осуществляющий практикоориентиро-
ванное образование. Мы готовимся до-
стойно отпраздновать юбилей Санкт
Петербургского государственного аграр-
ного университета в 2024 году! Универ-
ситет — один из старейших аграрных 
вузов нашей страны, его основал вели-
кий ученый, широко известный в агроно-
мических кругах России, профессор Иван 
Александрович Стебут в 1904 году как 
Высшие женские сельскохозяйственные 
курсы. Он был и первым заведующим 
кафедрой растениеводства.  

Четыре факультета СПбГАУ в прошлом 
году отметили свой вековой юбилей: фа-
культет зооинженерии и биотехнологий, 
факультет экономики и управления в АПК, 
электроэнергетический и инженернотех-
нологический факультеты. Они были ор-
ганизованы в 1922 году. Это классические 
наши факультеты, основа основ. Инже-
нернотехнологический — крупнейший в 
СевероЗападном регионе по подготовке 
инженерных кадров для агропрома. 

В дополнение хотелось бы сказать об 
уникальном факультете землеустройства 
и сельскохозяйственного строительства. 
Кафедра геоинформационных технологий 
работает на базе «Геодезических прибо-
ров». Для будущих землемеров есть самое 
новейшее оборудование, с которым они 
выходят на практику. Сейчас открыли но-
вую специальность магистратуры — стро-
ительство, ее не хватало.

Есть юридический факультет, ему уже 
больше 20 лет. Выпускаем практиков: ад-
вокатов, нотариусов, юрисконсультов. 
Здесь есть такие аудитории, которым мо-
гут позавидовать и профильные вузы: кри-
миналистическая лаборатория и зал суда. 
В зале ведутся практические занятия: ар-
битражный процесс, уголовный. А крими-
налистика — это всё, как в кино: отпечатки 
пальцев, слепок следа, осмотр места про-
исшествия с профессиональным оборудо-
ванием. 

НАШИ ВЫПУСКНИКИ КОРМЯТ СТРАНУ
СПбГАУ —  динамично развивающийся аграрный вуз

©
 П

РЕ
СС

-С
ЛУ

Ж
БА

 С
Пб

ГА
У



2
 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ВЕСТНИК ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ.  4 (192) АПРЕЛЬ 2023

На сегодня СПбГАУ — это семь факульте-
тов, 36 кафедр, 23 научноисследователь-
ские темы, восемь отраслей науки. Есть 
Калининградский филиал, которому более 
60 лет. Там только бакалавриат: зоотехния, 
агрономия, агроинженерия. 

В 2020 году было 69 образовательных 
программ, в 2022 году открыли еще 12. 
С 1 сентября будет набор на бакалавриат по 
прикладной информатике. И четыре маги-
стратуры: ландшафт, строительство, эксплу-
атация сельскохозяйственной техники и ак-
вабиокультура, шесть программ   среднего 
профессионального образования и шесть 
программ высшего образования.

— А КАКИЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ ВЫБИРАЮТ АБИ-
ТУРИЕНТЫ СПбГАУ? КЕМ ХОТЯТ БЫТЬ?

— Вы знаете, важно выбрать свой путь 
в жизни. Но все сейчас хотят быть кем? 
Блогерами! А наступает июнь — и у меня 
разрывается телефон, звонят директора 
сельхозпредприятий: «Нам нужен агро-
ном, 100‒150 тыс. руб. зарплата», поэтому 
мы уделяем большое внимание профори-
ентации. И это не только традиционные 
дни открытых дверей в онлайн и очном 
формате. По нашим подсчетам, ежегодно 
вуз посещают 45 тыс. человек. Один из 
примеров — конкурс АгроНТИ, который 
проводится в 19 аграрных вузах. На на-
шей площадке школьники 5‒11х классов 
из СанктПетербурга и Ленинградской об-
ласти — полторы тысячи участников — 
соревнуются и одновременно получают 
знания и навыки по девяти номинациям: 
агророботы, агрокоптеры, агрометео, аг-
рокосмос, агробио и так далее. У них есть 
возможность понять, как стать востребо-
ванными специалистами на рынке труда. 

— МНОГИЕ ВУЗЫ СЕЙЧАС ОТКРЫВАЮТ КЛАССЫ, 
ЧТОБЫ АБИТУРИЕНТА ГОТОВИТЬ СО ШКОЛЬНОЙ 
СКАМЬИ.

— 25 агроклассов у нас уже есть! В обла-
сти — 17, 8 — в городе. Что такое агро-
классы? Мы предоставляем школьникам 
возможность работать в нашем учебном 
хозяйстве. Теоретический зимний блок и 
практический — летний. Те ребята, кото-
рым интересна работа с животными и рас-
тениями, становятся нам ближе. Стримы 
проводим для них. 

— А КОГО ОБУЧАЮТ В «ШКОЛЕ ФЕРМЕРОВ»?

— Эта программа проводится совместно 
с «Россельхозбанком» для руководителей 
и специалистов крестьянскофермерских 
хозяйств, тех, кто хочет работать в обла-
сти агропромышленного комплекса (АПК) 
в качестве руководителей и специалистов 
фермерского движения. Всего в год обу-
чается 800 человек, из них — 100 в Санкт
Петербурге. На сегодня мы уже подготови-
ли более 300 фермеров. И ежегодное со-
брание фермеров региона проходит на на-
шей базе. Все фермеры СанктПетербурга 
и Ленинградской области собираются в 
СанктПетербургском аграрном универси-
тете! И мы один из немногих вузов, кото-
рый ведет образование в трех регионах: 
СанктПетербурге, Ленинградской и Кали-
нинградской областях. Кстати, «Россель-
хозбанк» открыл свою «фирменную» ау-
диторию в СПбГАУ.

— У ВАС НЕСКОЛЬКО ТАКИХ БРЕНДИРОВАННЫХ 
АУДИТОРИЙ. ПРЕДПРИЯТИЯ ХОТЯТ, ЧТОБЫ ВЫ 
ГОТОВИЛИ ИМ СПЕЦИАЛИСТОВ?

— 1 сентября мы открыли четыре фирмен-
ные аудитории от Минского и Петербургско-
го тракторных заводов, «Россельхозбанка» 
и компании «Август». При современной 
подготовке высококвалифицированных 
спе циалистов АПК важны не только теоре-
тические знания, полученные студентами в 
стенах университета. Большую роль в этом 
процессе играет тесное сотрудничество вуза 
с индустриальными партнерами, являющи-
мися лидерами в своем сегменте. В про-
шлом году мы открыли 7 аудиторий на сум-
му почти 50 млн руб.

— ТО ЕСТЬ ОНИ ИХ ОБОРУДУЮТ ЧЕМ-ТО НЕОБ-
ХОДИМЫМ ДЛЯ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА?

— Да. Если мы обучаем банковским техно-
логиям, то аудиторию открывает «Россель-
хозбанк», финансирует ее и поддержива-
ет. В аудитории Петербургского тракторно-
го завода — оригинальные узлы и детали 

трактора «Кировец», на которых можно 
отрабатывать все моменты эксплуатации 
техники, есть учебнометодические ма-
териалы и наглядные пособия. Для буду-
щих инженеров важно не просто в теории 
знать конструкцию техники, а уметь всё 
делать своими руками. 

Великолепный класс Минского трактор-
ного завода (МТЗ), на его открытие при-
езжал директор МТЗ Виталий Михайлович 
Вовк — здесь установлен трактор и также 
основные детали его конструкции, с кото-
рыми можно работать. 

У нас есть, например, специальность — 
теплотехника.  И производитель приборов 
для учета теплоэнергии компания «Тепло-
ком» подарила нам лабораторию — ситу-
ационный центр, куда можно вывести все 
наши 17 узлов ХВС и отрабатывать различ-
ные схемы. Это необходимые будущему 
специалисту навыки!

На подходе еще 14 аудиторий. Идем 
вперед — если бы сельское хозяйство не 
развивалось, фирмы не вкладывали бы 
деньги в образование. Если они видят 
движение внутри вуза, видят коллектив 
преподавателей, видят горящие глаза сту-
дентов, то идут к нам!

— У ВАС НЕДАВНО ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ 
«ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ». КАКИЕ ТЕМЫ ИНТЕРЕСУЮТ НОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ?

— Конференция была посвящена 150ле-
тию со дня рождения Ефима Федотовича 
Лискуна — академика, великого россий-
ского генетика, основоположника отече-
ственной зоотехнической науки. Работа 
конференции проходила на 17 секциях. 
Участники представили больше 500 докла-
дов по актуальным проблемам, которые 
решают молодые ученые в развитии АПК 
в современных условиях.

Сегодня новое поколение интересует, 
конечно же, комфортная и безопасная 
среда для жизни, цифровое сельское хо-
зяйство, роботизация производства в АПК, 
ситифермерство, в том числе и стартапы. 
С целью поддержки наших студентов и 
аспирантов действует грант ректора. 

— ГРАНТ РЕКТОРА — ЭТО ЧТО ТАКОЕ?

— Грант ректора — это финансовая под-
держка обучающихся и молодых ученых 
на конкурсной основе. Призовой фонд 
выделяется на материальнотехническое 
обеспечение научноисследовательских 
работ. Зачастую победители гранта ректо-
ра в дальнейшем становятся обладателя-
ми грантов Фонда содействия инновациям 
(ФСИ). Наш вуз — площадка полуфинала 
программы «Умник» по трем направлени-
ям: Н1. Цифровые технологии, Н4. Новые 
приборы и интеллектуальные производ-
ственные технологии и Н5. Биотехнологии. 

15 талантливых ребят получили гранты по 
500 тыс. руб. на реализацию своего сту-
денческого научного проекта.

У нас есть «история успеха»: ребята 
строят аквафермы, ситифермы. 

В 2022 году состоялся пилотный конкурс 
ФСИ «Студенческий стартап». По итогам 
конкурса мы одержали шесть побед на об-
щую сумму 6 млн руб.

Научный проект факультета зооинже-
нерии и биотехнологий под руковод-
ством молодого ученого, доктора био-
логических наук, лауреата премии Пра-
вительства РФ в области науки и техники 
Ларисы Ильиной на тему «Разработка 
комплексного биотехнологического под-
хода для биологической защиты КРС и 
продукции животноводства от патоген-
ных бактерий и их токсинов» является 
победителем конкурса в 2023 году, под-
держан Российским научным фондом 
и правительством СанктПетербурга на 
сумму 5 млн руб. в год с реализацией 
проекта в 2023‒2025 годах. Данный про-
ект посвящен разработке инновацион-
ных биотехнологий, направленных на 
снижение патогенной и токсической на-
грузки консервированных кормов для 
жвачных сельскохозяйственных живот-
ных.

В вузе успешно функционирует диссерта-
ционный совет по специальности 4.1.1 Об-
щее земледелие и растениеводство (сельско-
хозяйственные науки). В 2022 году мы откры-
ли два новых диссертационных совета на со-
искание ученой степени кандидата, доктора 
наук по научным инженерным специально-
стям 4.3.1. Технологии, машины и оборудо-
вание для агропромышленного комплекса 
(технические науки, сельскохозяйственные 
науки); 4.3.2. Электротехнологии, электро-
оборудование и энергоснабжение агропро-
мышленного комплекса (технические науки) 
и по спе циальности 4.2.4 Частная зоотехния, 
кормление, технологии приготовления кор-
мов и производства продукции животновод-
ства (сельскохозяйственные науки).

— ПРИ СПбГАУ ЕСТЬ КОЛЛЕДЖ. КАК ОН БУДЕТ 
РАЗВИВАТЬСЯ?

— В 2020 году у нас был 481 студент, сей-
час уже — 1000. Мы открыли ветерина-
рию, агрономию, эксплуатацию сельско-
хозяйственной техники. Мы стремимся 
присоединиться к программе «Профес-
сионалитет». Работаем по чемпионатско-
му движению. В прошлом году провели 
первый чемпионат по ситифермерству. 
В этом году будет ситифермерство, вете-
ринария и агрономия. 

— СИТИ-ФЕРМЕРСТВО — ЭТО МОДНОЕ УВЛЕЧЕ-
НИЕ? ВЫ ЭТОМУ ОБУЧАЕТЕ?

— Мы создали такую фермулабораторию, 
где в стеллажах с применением аэропони-
ки выращивают зелень. Такая ферма может 
работать круглый год. Наши ребята програм-
мируют специальные условия для роста рас-
тений, контролируют качество продукции. 
У них получается выращивать салат за 25‒30 
суток, а не за 45, как в огороде, так как здесь 
у растений нет конкуренции в виде сорня-
ков, цикл роста меньше. 

— А ЕЩЕ У ВАС ВЫРАЩИВАЮТ ГИГАНТСКУЮ 
КРЕВЕТКУ! Я ВИДЕЛ ЭТУ ЛАБОРАТОРИЮ: 
 ДЕСЯТКИ АКВАРИУМОВ, ВСЁ ШУМИТ И БУРЛИТ, 
САМИ СТУДЕНТЫ ЭКСПЕРИМЕНТЫ С РАЗНЫМИ 
ВИДАМИ РЫБ ПРОВОДЯТ, САМИ КОРМ ДЛЯ РЫБ 
ДЕЛАЮТ. МЕЧТА, А НЕ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ!

— Да, это тоже студенческий проект «Раз-
работка импортонезависимого инкубато-
ра для выращивания гигантской пресно-
водной креветки». Там вовсю кипит рабо-
та, ее основной двигатель — воспитанник 
факультета зооинженерии и биотехноло-
гий Роман Савчук, который возглавляет 
студенческое научное объединение. 

— РЕЗУЛЬТАТАМИ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ 
РАБОТЫ НАДО ДЕЛИТЬСЯ С КОЛЛЕГАМИ...

— Сейчас приступаем к очень серьезной мо-
дернизации актового зала. Вложим порядка 
30 млн руб. своих денег, уже установили све-
тодиодный экран, будут новые мягкие кресла, 
хороший ремонт, хорошее покрытие и замеча-
тельная одежда сцены, чтобы у наших студен-
тов была возможность и конференции прово-
дить на высоком уровне, и концерты, и любые 
другие мероприятия. Я всегда говорю: «Посту-
пайте правильно — поступайте в Аграрный!»

Беседовал Владимир ВОЛОДИН

РЕКТОРСКАЯ ПРАКТИКА
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Государственных и муниципальных служащих, 
управленцев для реального сектора экономики, 
общественных и политических организаций го-
товит Северо-Западный институт управления — 
филиал Российской академии народного хозяй-
ства и государственной службы при Президенте 
РФ (СЗИУ РАНХиГС). О том, как вырастить ли-
дера, способного принимать решения и нести 
за них ответственность, рассуждает Владимир 
Александрович Шамахов, доктор экономиче-
ских наук, научный руководитель Северо-За-
падного института управления РАНХиГС. 

— ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, РАНХИГС ПРИ-
НИМАЕТ УЧАСТИЕ В РЕАЛИЗАЦИИ ПРЕЗИДЕНТ-
СКОЙ ПРОГРАММЫ ПО ПОДГОТОВКЕ УПРАВЛЕН-
ЧЕСКИХ КАДРОВ С 1998 ГОДА И СЕЙЧАС ЯВЛЯЕТ-
СЯ ПАРТНЕРОМ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА «ЛИДЕРЫ 
РОССИИ». КАК БЫ ВЫ ОХАРАКТЕРИЗОВАЛИ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ? 

— Обобщенного портрета нет, конечно, и быть 
не может. Вопервых, у нас путают госслужа-
щих, бюджетников и государственных управ-
ленцев. Бюджетники — это все, кто получают 
зарплату из бюджета, но большинство из них 
не являются госслужащими. Учителя, врачи, 
библиотекари. Считаю, что учителя должны 
быть госслужащими, потому что формирова-
ние личности начинается с семьи и школы. Во
вторых, не все госслужащие — управленцы. 
Они не руководители, они выполняют опреде-
ленные, четко очерченные задачи по обеспе-
чению госуслуг, проводят экспертную работу, 
готовят документы для принятия решений и 
так далее. Верхний эшелон — государствен-
ные управленцы, те, кто принимает решения. 
У нас многие граждане считают всех госслужа-
щих управленцами, и госслужащие мнят себя 
госуправленцами. Это глубочайшее и очень 
опасное заблуждение, у этого сотрудника нет 
таких полномочий. Госуправленцы, лидеры — 
это всего 1 %. Все остальные — обычные клер-
ки на госслужбе, у которых есть определен-
ные компетенции и обязанности. Всегда был 
сторонником (хотя добиться пока не удалось) 
того, чтобы у каждого чиновника любого уров-
ня в кабинете был вывешен список того, за что 
он отвечает, в таком случае посетитель знал 
бы, что этот чиновник обязан (а не может или 
хочет) делать. Тогда порядка будет больше. 

Если оценивать государственных и муници-
пальных служащих, то можно говорить, что 
госуправленцам присуще одно непреложное 
качество, отделяющее их от любых других 
специалистов и просто госслужащих, — это 
готовность и умение принимать решения и не-
сти за них ответственность. Эта черта для 99 % 
совсем не обязательна. Еще один отличитель-
ный признак — это наличие гена гуманности. 
Все, кто связан с госслужбой, должны уважать 
и любить людей, потому что работают для них. 
Если нет, это худший вариант бюрократизма, 
чинушества. Должен быть правильный отбор, 
которого на сегодня нет, это сложная процеду-
ра. Общество не участвует в отборе госслужа-
щих, которые потом решают задачи, стоящие 
перед обществом. Это происходит на уровне 
самой административной системы. Абсолют-
но убежден, что в отборе госслужащих должно 
участвовать население.  

— КАКИМ ОБРАЗОМ? С ПОМОЩЬЮ ВЫБОРОВ?

― Открытой отчетностью. Большинство чи-
новников отвечает перед своим начальни-
ком, но не перед обществом. Это порождает 
огромное количество проблем. Стройной 
системы работы с кадрами в России нет. 
Сейчас формируются только лишь так на-
зываемые социальнокарьерные лифты, 
которые выдвигают в госуправление но-
вых людей, то есть продвигающихся не по 
ступенькам бюрократической лестницы. 
Это хорошо само по себе, но это 1 %, все 
усилия нацелены, чтобы этот процент был 
компетентным, энергичным. Те же «Лидеры 
России», «Губернаторский резерв», «Прези-
дентский резерв», но проблема в остальных 
99 %. Этот «планктон» губит многие начина-
ния креативного процента. Я для себя вывел 
один критерий, который практически без-
упречно позволяет не ошибиться в тех, кто 
приходит на госслужбу. Это волонтерство. 
Из тех, кто прошли через это движение, вы-
растают сначала хорошие государственные 
и муниципальные госслужащие, а в перспек-
тиве — очень хорошие государственные ли-
дерыуправленцы.

— ТОТ САМЫЙ ГЕН ГУМАННОСТИ. А МОЖНО ЕГО 
ПРИВИТЬ ЧЕЛОВЕКУ?

— Привить его можно только в детстве, семье 
и школе. Растить успешных и человеколюби-
вых управленцев надо не в вузе (уже поздно). 
Многие сейчас даже в семьях считают, что не 
обязаны растить гражданина, патриота, это за-
дача школы и общества — странная, но весь-
ма распространенная позиция. Сначала семья, 
потом школа, а далее все социальнополити-
ческие институции. Совершенно очевидно, 
что из волонтеров вырастают эффективные 
и патриотичные народные лидеры. Сейчас 
к ним много внимания привлечено, но надо 
сфокусироваться на том, чтобы из них сфор-
мировать сначала весь отряд управленцев, а 
потом лидеров. Пока есть только зачатки этого 
движения, и то на уровне политических партий 
и общественных организаций, а на уровне го-
сударства такая линия не обозначена, но, мне 
кажется, надо принципиально это сделать. 

  — С УЧЕТОМ СОВРЕМЕННЫХ РЕАЛИЙ УЧАТ 
ЛИ ЧИНОВНИКОВ ОБЩАТЬСЯ, НАПРИМЕР, В 
СО ЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ, ЯСНО ВЫРАЖАТЬ СВОИ 
МЫСЛИ БЕЗ ДАЛЬНЕЙШИХ ЗАЯВЛЕНИЙ, ЧТО ИХ 
СЛОВА ВЫРВАНЫ ИЗ КОНТЕКСТА, РАБОТАТЬ С 
ИНФОРМАЦИЕЙ?

— Начнем с того, что надо менять весь госу-
дарственный язык. Сегодня документы читать 
невозможно. Это очередной забор, чтобы от-
городиться от граждан. Много чего сказать, 
но при этом ничего не пообещать, ничего не 
сделать. На мой взгляд, это осознанное яв-
ление, чтобы уйти от ответственности. Язык 
документов и устного общения должен быть 
понятным и адекватным. Для чиновников са-
мое страшное ― публичность. Они не готовы 
общаться с людьми в силу нескольких причин. 
Первое, это развенчание парадигмы. К ним от-
носятся как к управленцам, и они себя расце-
нивают как управленцев, а на самом деле они 
клерки. Второе, многие из них не очень готовы 
к публичности. Поэтому мы в РАНХиГС, воспи-
тывая будущих госуправленцев и чиновников, 
даем им навыки доступности, открытости. 
У нас есть специальный факультет социальных 
технологий: журналистика, пиар, социология, 
психология управления. Мы, конечно, не гото-
вим репортеров, однако через журналистику 
пытаемся подготовить новых управленцев, 
умеющих общаться с населением. К сожале-
нию, не мы одни выпускаем государственных 
и муниципальных служащих. 

Порядка 20 вузов готовят бакалавров в обла-
сти государственномуниципального управле-
ния. У них нет ни базы практики, ни опыта, ни 
преподавателей, которые работали в органах 
власти. Они просто по книжкам готовят. Вы-
ходцы из этих вузов явно не дотягивают до тех 
задач, которые сегодня стоят перед госслужа-
щими. Наши выпускники в большей степени 
готовы. Это подтверждают руководители орга-

нов власти — и исполнительной, и законода-
тельной. Я не хвастаюсь и не критикую коллег, 
но объективно у них нет соответствующих воз-
можностей для подготовки. Вуз должен иметь 
свой базовый профиль.

 — В 2016 ГОДУ В ОДНОМ ИЗ СВОИХ ВЫСТУПЛЕ-
НИЙ НА РАДИО ВЫ ГОВОРИЛИ, ЧТО НЕ ВИДИТЕ 
СМЫСЛА В СОЗДАНИИ ВОЕННЫХ КАФЕДР В 
ВУЗАХ. СЕЙЧАС ВЫ ТАК ЖЕ ДУМАЕТЕ?

— Это как раз пример вырванной из контек-
ста фразы. Именно формат военной кафедры 
устарел, я объяснял почему. Потому что на ка-
федрах давно отслужившие военные, которые 
и не воевали совсем, и в частях были десятки 
лет назад, учат по устаревшим тактическим 
нормам, вооружению, средствам связи. Это 
профанация — учить тому, чего нет и не будет. 
Создана более прогрессивная форма — это 
военнообразовательные учебные центры, 
где студенты занимаются на базе ныне суще-
ствующих передовых воинских объединений 
(это академии, училища, военные полигоны, 
военные части). Они учатся там, а не у себя в 
вузе, куда приходит дедушка в погонах и рас-
сказывает, как все было хорошо 20 лет назад. 
Открывать надо не кафедры, а военнообра-
зовательные центры, это несложно. Был про-
веден пилотный проект на базе нескольких ву-
зов, в том числе в СанктПетербурге. Пару лет 
они занимались, подготовили молодых офи-
церов, которые видели полигон, участвовали в 
стрельбах, опробовали тренинговые системы, 
общались с рядовым составом и командую-
щими. Сейчас пилот расширяется: около 10 ву-
зов присоединились, мы активно заявляемся, 
но пока очередь за Министерством обороны 
РФ: не может ведомство предоставить много 
хорошо подготовленных площадок.  Всё мед-
ленно происходит. У нас бюрократия поразила 
все сферы деятельности, даже, казалось бы, 
самую для этого неподходящую — военно
промышленный комплекс (ВПК). Там суще-
ствовало и продолжает существовать столько 
бюрократических препон. СВО оковы эти по-
тихоньку сбрасывает. Очень надеюсь, посте-
пенно это дойдет не только до Минобороны 
и ВПК, но и до всей нашей жизни. Встряска 
сейчас серьезная. Нам надо менять полностью 
психологию управления. У нас она пока такая, 
что «я начальник, ты — дурак». Она проникает 
не только в военную, гражданскую и государ-
ственную службу, но и в повседневную жизнь. 
И в вузах есть такое отношение преподавате-
лей к студентам, и в разных конторах, и даже 
в школе. Есть буллинг со стороны учителей к 
школьникам и среди самих учащихся. Это всё 
звенья одной цепи. Должны прийти во власть 
те, кто готовы, хотят и умеют работать во благо 
людей, то есть всей страны. Страна — это пре-
жде всего люди. 

— ВЫ СОАВТОР НАУЧНОЙ РАБОТЫ «ВЫБОР БЕЗ 
ВЫБОРА: РОССИЯ КАК ТРИГГЕР СМЕНЫ МИРОВО-

ГО ПОРЯДКА». МОГЛИ БЫ ВЫ КРАТКО РЕЗЮМИ-
РОВАТЬ, КАКОЕ МЕСТО ДОЛЖНА ЗАНЯТЬ НАША 
СТРАНА НА МИРОВОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ АРЕНЕ?

— Так часто складывается, что историческая 
ситуация становится спусковым крючком для 
начала глобальных процессов. Сейчас проти-
востояние между западным и незападным 
мирами, либерального меньшинства и неза-
висимого большинства. Это противостояние 
США и Китая. Россия оказалась наконечником 
этого вектора. Это вектор формирования но-
вого хозяйственного уклада в мире. Прежний 
уклад — неолиберальный (экономика и обще-
ство потребления) заходит в тупик. Сейчас 
формируется новый вектор — многополяр-
ный. Наша страна пробивает брешь в старом 
укладе, который сопротивляется, это очень 
трудная миссия. По моим оценкам, это пере-
форматирование займет лет 20 (10 лет будет 
сложно, вторые 10 легче), а потом 10 лет бу-
дем получать позитивные результаты. России 
важно в ходе военного противостояния обо-
значить свою международную доктриналь-
ную позицию. Мы боимся слова «идеология», 
что, на мой взгляд, глупо, без идеи большого 
движения, проекта нет. Сейчас идет формиро-
вание российской суверенной идеологии, ко-
торая могла бы стать основой для идеологии 
нового миропорядка. Эта задача не по силам 
никому другому, кроме России. Китай силен 
экономически, но вся тысячелетняя история 
этой страны нацелена на то, чтобы быть в 
консенсусе с самими собой, внутри державы. 
У них нет исторического опыта формирования 
идеологического прорыва в будущее. У России 
этот опыт есть.   

— У ВАС МНОГО ИНТЕРЕСОВ (ОТ РАБОТЫ В 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЕ ПЕТЕРБУРГА ДО СПОР-
ТА). В РАЗЛИЧНЫХ ПУБЛИКАЦИЯХ ОТМЕЧАЕТСЯ 
ВАШ ОСОБЕННЫЙ ИНТЕРЕС К АРКТИКЕ. МОГЛИ 
БЫ ВЫ РАССКАЗАТЬ ОБ ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ 
СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ?

— Я заканчивал арктический факультет 
 Макаровки, бывал на стажировке в Аркти-
ке. По окончании учебы три года работал на 
Камчатке, это практически арктическая зона. 
Я влюбился в Арктику. Там всё настоящее: 
природа, люди. Там ничего наигранного, вир-
туального и притворства нет изза суровости 
природы. Арктика — это колоссальное поле 
возможностей. Чистый белый лист бумаги, 
на котором сейчас можно было бы постро-
ить абсолютно новый прообраз мирового со-
общества. С партнерами можно было бы до-
говориться и, полностью сохранив экологию, 
насытить Арктику суперсовременными техно-
логиями, уйти от накопившихся политических 
и военных балластов. К сожалению, послед-
ний период характеризуется культурой отме-
ны (и в Арктике тоже). Арктика по большому 
счету могла бы принадлежать всем и стать кла-
довой для нового экономического бума для 
всего мира. Но для этого надо договориться 
коллективно, а не выторговывая каждый для 
себя какието преференции. С нынешними по-
литическими лидерами это пока не удается. 
Мы в Арктику привлекаем наших новых на-
дежных партнеров. Подписано стратегическое 
соглашение между Владимиром Путиным и 
Си Цзиньпинем о том, что китайские инвести-
ции в Арктику будут активно привлекаться, тем 
самым наши планы по созданию наиболее эф-
фективного и быстрого пути, который свяжет 
Атлантический океан с Тихим, будут реализо-
ваны. За этим огромное будущее, создается 
полное водное кольцо вокруг Евразии. В связи 
с этим Россия становится центром мирового 
торгового пути. Самим нам этот проект не по-
тянуть. Хотели реализовать его в партнерстве 
с другими странами Арктического региона, но 
они посчитали, что обойдутся без России. Пока 
мы на это отвечаем тем, что постараемся спра-
виться без них, хотя это и не лучший вариант. 
Я верю, что Арктика в течение 10 лет станет 
самой притягательной территорией для наи-
более амбициозных, эффективных граждан 
и компаний. Условия для этого сейчас созда-
ются. Если молодежным языком это сформу-
лировать, в скором времени тренд «Аркти-
ка — это круто» овладеет умами и сердцами 
молодых амбициозных и талантливых людей, 
как было в 1930е годы, во времена Каверина 
и «Двух капитанов». Настал новый этап. Аркти-
ка станет новым вектором экономического и 
технологического прорыва.

Беседовала Анна ШАРАФАНОВИЧ

У ГОСУДАРСТВЕННОГО СЛУЖАЩЕГО  
ДОЛЖЕН БЫТЬ ГЕН ГУМАННОСТИ

ГОСТЬ НОМЕРА

В. А. Шамахов
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ВУЗ — ПРЕДПРИЯТИЕ

ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

КОНФЕРЕНЦИЯ В ГУАП: АЭРОКОСМИЧЕСКОМУ 
ПРИБОРОСТРОЕНИЮ НУЖНЫ КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ КАДРЫ

Государственная инспекция труда (ГИТ) в 
Санкт-Петербурге развивает работу с круп-
нейшими вузами Северной столицы, видя 
в студентах и выпускниках огромный по-
тенциал для обеспечения качественной 
подготовки кадров на самом высоком про-
фессиональном уровне как для Федераль-
ной службы по труду и занятости, так и для 
предприятий города.

Сотрудничество федерального органа 
исполнительной власти в сфере трудово-
го законодательства и высших учебных 
заведений направлено на тандемное 
развитие новых комплексных направле-
ний подготовки специалистов и усовер-
шенствование существующих; приме-
нение такого эффективного метода, как 
институт наставничества; расширение 
возможностей трудоустройства студен-
тов в Государственную инспекцию труда; 
продвижение превентивного характера 
подготовки студентов, позволяющего им 
не только соответствовать требованиям, 
но и лидировать на современном рынке 
труда.

На сегодня подписаны соглашения о 
сотрудничестве с СанктПетербургским 
политехническим университетом Петра 
Великого (СПбПУ), СанктПетербургским 
государственным экономическим уни-
верситетом (СПбГЭУ), Петербургским 
государственным университетом путей 
сообщения Императора Александра I 
(ПГУПС). Также в 2023 г. руководитель 
ГИТ Игорь Беляев возглавил попечитель-
ский совет Высшей школы безопасности 
труда СанктПетербургского государ-
ственного университета.

Подписанные соглашения опреде-
лили основные направления взаимо-
действия, среди которых разработка 
и реализация образовательных, на-
учнопрактических, научноисследо-
вательских и социальных программ 
и проектов, подготовка предложений 
по формированию инструкций по ох-
ране труда в связи с изменениями за-
конодательства, программ инструкта-
жа по охране труда, подготовка пред-
ложений, касающихся организации и 
проведения физкультурнооздорови-
тельных мероприятий, организация 
практики, стажировки и трудоустрой-
ства студентов, внедрение научных 
разработок, результатов научных 
изысканий преподавателей и обуча-

ющихся в деятельность ГИТ, прове-
дение коммуникационных и презен-
тационных мероприятий, в том числе 
обучающих семинаров, конференций, 
выставок в области охраны труда.

На протяжении нескольких месяцев 
представители СПбГЭУ и ГИТ встречались 
на рабочих совещаниях для обсуждения 
перспективных направлений. В результа-
те разработаны ключевые стратегии раз-
вития сотрудничества: кафедра экономи-
ки труда, запуск уникальной в России и 
СНГ тематической «Точки кипения», уча-
стие сотрудников инспекции в образова-
тельном процессе и многое другое.

Соглашение между Гострудинспекци-
ей и вузом было подписано в марте на 
VII СанктПетербургском международ-
ном форуме труда.

Одним из результатов плодотворно-
го сотрудничества СПбГЭУ и ГИТ стала 
магистерская программа «Экономика 
труда», которая стартует в 2023 г. Про-
грамма отличается современным под-
ходом к образованию и ориентирова-
на на подготовку магистров высокой 
квалификации в области экономики, 
организации и нормирования труда, 
производительности, эффективности и 
безопасности труда. Также в декабре 
2022 г. была запущена серия мастер
классов руководителя ГИТ Игоря Беля-

ева, которые проводятся для студентов 
СПбГЭУ на регулярной основе. 

 — Данное взаимодействие поможет 
обеспечить качественную подготовку ка-
дров на самом высоком профессиональ-
ном уровне как для Федеральной служ-
бы по труду и занятости, так и для пред-
приятий города, — уверен Игорь Беляев.

По словам ректора СПбГЭУ Игоря Мак-
симцева, вуз уделяет большое внимание 
практикоориентированному образова-
нию, которое выстраивается на основе 
взаимодействия с профильными компа-
ниями — это позволяет выпускать вы-
сококвалифицированных специалистов, 
чьи знания и навыки соответствуют теку-
щим потребностям рынка труда. 

— Уверен, что высокий профессиона-
лизм сотрудников инспекции станет хо-
рошим примером для наших студентов, 
и наше сотрудничество с Государствен-
ной инспекцией труда внесет значитель-
ный вклад в развитие кадрового потен-
циала СанктПетербурга, — говорит он. 

В феврале текущего года делегация 
ГИТ посетила СПбПУ. 

— В Политехническом университете 
есть кафедра, связанная с охраной тру-
да, на сегодня подобные кафедры пред-
ставлены в нескольких вузах, — отметил 
Игорь Беляев. — Считаю, что это направ-
ление нам с вами нужно глобально раз-

вивать, потому что потребность в кадрах 
очень большая — сотни тысяч предпри-
ятий, где требуются специалисты по ох-
ране труда. При этом нужно готовить 
универсальных специалистов, которые 
будут компетентны в нескольких направ-
лениях: производственной безопасно-
сти, в вопросах, связанных с кадровым 
делопроизводством, экологией, охраной 
труда, и которые будут востребованы 
везде. 

Во время визита было подписано со-
глашение, которым руководитель ГИТ 
Игорь Беляев и ректор СПбПУ Андрей 
Рудской подтвердили намерения взаи-
модействовать с целью решения обще-
ственно значимых вопросов в области 
образования и труда. Руководители под-
черкнули особый приоритет установ-
ления долгосрочного сотрудничества 
по вопросам подготовки специалистов, а 
также отметили важность установления 
связей в разработке и внедрении нова-
торских методов обучения.

— Реализация государственной поли-
тики в сфере трудовых отношений и со-
циальной защиты требует тесного взаи-
модействия с исполнительной властью. 
Мы стремимся прежде всего выполнять 
свою образовательную миссию — гото-
вить комплексных специалистов, кото-
рые смогут охранять условия труда, кон-
тролировать и помогать на современных 
предприятиях. Подписанное соглашение 
позволит нам широко использовать ваши 
опыт и экспертизу, однако мы можем 
быть полезны друг другу по многим на-
правлениям, — считает Андрей Рудской.

Первыми результатами взаимодей-
ствия ГИТ и СПбПУ стали подписание 
долгосрочного договора о практической 
подготовке обучающихся, презентация 
инспекции на Молодежном карьерном 
форуме, совместная организация I Все-
российской конференции «Особенности 
труда в образовательных организациях», 
которая пройдет накануне Международ-
ного дня охраны труда — 27 апреля.

Соглашение с Петербургским госу-
дарственным университетом путей со-
общения Императора Александра I было 
заключено осенью прошлого года, и в 
октябре ГИТ стала партнером VIII Между-
народной научнопрактической конфе-
ренции  «ТЭБТРАНС2022», а Игорь Беля-
ев — сопредседателем комитета. 

Мария СИДОРЕНКО

С 4 по 21 апреля в Санкт-Петербургском государствен-
ном университете аэрокосмического приборострое-
ния (ГУАП) проходила IV международная конференция 
 «Аэрокосмическое приборостроение и эксплуатацион-
ные технологии». 

Масштабное мероприятие объединило руководите-
лей приборостроительных компаний и научных цен-
тров СанктПетербурга, представителей госкорпорации 
«Рос космос», экспертов в сфере беспилотных авиаци-
онных систем, студентов и аспирантов университета.

Впервые конференция «Аэрокосмическое приборо-
строение и эксплуатационные технологии» была орга-
низована в 2020 г. в дистанционном формате. В 2023 г. 
мероприятие, направленное на рассмотрение новых 
научных направлений, поиск новых ответов на акту-
альные вопросы индустрии, проходит очно. Растут и 
масштабы конференции: если сборник научных ста-
тей по итогам первой конференции в 2020 г. включал 
54 статьи, то в этом году сборник состоит из двух томов 
и в нем представлено более 130 статей аспирантов, сту-
дентов, магистров, сотрудников и приглашенных пред-
ставителей компаний, а также отдельно сформированы 
стендовые доклады университетов ― участников кон-
ференции. Важно отметить, что конференция является 
международной. 

— Наш университет обладает уникальным для обра-
зовательной среды профилем — аэрокосмическое при-
боростроение. Эта отрасль является одной из самых 
наукоемких, вопросы беспилотных систем сегодня вы-
ходят на первое место в сфере исследований и разра-
боток, и для решения таких амбициозных задач необ-
ходимы квалифицированные кадры, подготовленные в 
университетской среде, — заявила ректор ГУАП Юлия 
Антохина, открывая конференцию. 

По ее словам, для реализации данной задачи в 2020 г. 
в ГУАП была создана лаборатория беспилотных авиаци-
онных систем инженерной школы, лаборатория интел-
лектуальной транспортной инфраструктуры. C 2020 г. 
по настоящее время выпускники ГУАП с новыми компе-
тенциями вносят значительный вклад в развитие сферы 
беспилотных авиационных систем.

C вступительным словом к участникам конференции 
обратились также проректор по учебной деятельности 
университета Валерий Матьяш и директор институ-
та аэрокосмических приборов и систем ГУАП Николай 
Майоров. 

Ежегодная международная конференция в ГУАП 
является актуальным событием в календаре специ-
алистов авиационнокосмической отрасли как Санкт
Петербурга, так и других городов мира. В этом году 
мероприятие приурочено ко Всемирному дню авиации 
и космонавтики. Кроме того, 2023 г. — год 25летия 

сборки Международной космической станции (МКС) 
и 35летия со дня успешного запуска космического ап-
парата «Буран». Историческая посадка в автоматиче-
ском режиме многоразового космического аппарата 
 «Буран» 15 ноября 1988 г. стала возможной в том числе 
благодаря участию сотрудников ЛИАП — ГУАП, которые 
принимали активное участие в разработке алгоритми-
ческого и программного комплекса. Сегодня они рабо-
тают на кафедрах института аэрокосмических приборов 
и систем ГУАП и передают свои знания студентам уни-
верситета.

В нынешнем году к участию в пленарном заседании 
были приглашены руководители приборостроительных 
компаний и научных центров СанктПетербурга, пред-
ставители Государственной корпорации по космиче-
ской деятельности «Роскосмос», компаний по разра-
ботке беспилотных авиационных систем, эксперты ком-
петенций «Инженерия космических систем» и «Эксплу-
атация беспилотных авиационных систем» Агентства 
развития навыков и профессий, сотрудники междуна-
родных университетов. В пленарном заседании и рабо-
те секций приняли участие Полоцкий государственный 
университет имени Евфросинии Полоцкой (Республика 
Беларусь), Ташкентский государственный транспорт-
ный университет (Республика Узбекистан) и ряд других. 
Участниками конференции стали представители компа-
ний «Геоскан» и «Элкус», где сегодня работают выпуск-
ники ГУАП. 

Организаторы и участники отметили, что междуна-
родная конференция «Аэрокосмическое приборостро-
ение и эксплуатационные технологии» стала отличной 
площадкой для обсуждения мнений, выдвижения ги-
потез и поиска партнеров для реализации новых идей в 
аэрокосмической отрасли. 

Ольга МИХАЙЛОВСКАЯ

Пленарное заседание конференции

Визит делегации ГИТ в СПбПУ
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НОВОСТИ

НАТАЛЬЯ ПАХОМОВА 
НАЗНАЧЕНА 
РЕКТОРОМ РГИСИ  
НА ВТОРОЙ СРОК

В рамках общего собрания Российского го-
сударственного института сценических ис-
кусств (РГИСИ) 10 апреля прошли выборы, 
в которых приняли участие представители 
факультетов и кафедр, структурных под-
разделений и обучающихся вуза. Боль-
шинством голосов кандидатура Натальи 
Пахомовой была утверждена на должность 
ректора.

Наталья Пахомова назначена ректором 
РГИСИ на второй срок. Приказ о назначе-
нии был подписан министром культуры РФ 
Ольгой Любимовой 11 апреля 2023 г.

К руководству институтом Наталья Влади-
мировна приступила в 2017 г. За прошед-
ший период старейшим театральным вузом 
страны был реализован ряд важнейших про-
ектов и состоялось множество знаковых со-
бытий в истории РГИСИ. Профессорскопре-
подавательский состав пополнился ведущи-
ми практиками отрасли и перспективными 
молодыми специалистами, на новом уровне 
была начата подготовка целевых кадров для 
регионов, существенно расширены партнер-
ские связи с учреждениями культуры стра-
ны, в образовательную деятельность вне-
дрены новые программы подготовки. 

Пресс-служба РГИСИ

ГЛЕБ ТУРИЧИН 
УТВЕРЖДЁН 
В ДОЛЖНОСТИ 
РЕКТОРА СПбГМТУ

Министр науки и высшего образования Ва-
лерий Фальков подписал приказ об утверж-
дении Глеба Туричина в должности ректора 
Санкт-Петербургского государственного  
морского технического университета 
(СПбГМТУ) сроком на пять лет с 27 апреля 
2023 года по 26 апреля 2028 года.

Основанием для утверждения стало 
решение Аттестационной комиссии Мин
обрнауки России. 6 февраля 2023 года в 
Корабелке состоялись выборы ректора 
университета.

Тогда на должность руководителя вуза 
претендовали три кандидата: декан фа-
культета морского приборостроения Де-
нис Кузнецов, декан факультета корабель-
ной энергетики и автоматики Алексей Ва-
сильев и ректор СПбГМТУ Глеб Туричин.

Пресс-служба СПбГМТУ

Н. В. Пахомова

Г. А. Туричин

Пресс-конференция создателей молодёжного движения «Ледокол»
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В ходе крупнейшей отраслевой междуна-
родной выставки информационных и ком-
муникационных технологий «Связь-2023» 
эксперты Санкт-Петербургского универ-
ситета телекоммуникаций  представили 
новые технологические разработки и ре-
шения, а также провели серию деловых 
встреч.

Выставка «Связь» состоялась с 11 по 
14 апреля в Москве в «Экспоцентре» в 
рамках Российской недели высоких техно-
логий. СанктПетербургский государствен-
ный университет телекоммуникаций им. 
проф. М. А. БончБруевича (СПбГУТ) — по-
стоянный участник экспозиции — орга-
низовал работу собственного стенда со-
вместно с компаниейпартнером Omega.
Future, российским кроссплатформенным 
интегратором, разработчиком ITрешений.

Университет презентовал комплекс на-
учнотехнических экспонатов для граждан-
ских и военных целей. На стенде СПбГУТ 
были представлены платформа видеоана-
литики CAMAI, беспилотный летательный 
аппарат, портативное устройство радио
электронной борьбы на основе техноло-
гии SDR, система визуализации генератив-
ной графики, зарядное устройство с галь-
ванической разрядкой заряжаемых ячеек, 
а также совместные разработки СПбГУТ и 
Omega.Future: информационноаналити-
ческая система «Ивиум», «Алкозамок», 
одноплатный компьютер Neurobox, робот
манипулятор Omegaman и Omegadron.

Университетский стенд посетили отрас-
левые партнеры и эксперты, выпускники 
СПбГУТ разных лет. В числе почетных го-
стей — представитель Министерства циф-
рового развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ, директор Департамента 
развития новых телекоммуникационных 
сервисов Антон Привезенцев.

Ректор СПбГУТ Руслан Киричек принял 
участие в одном из ключевых мероприя-
тий деловой программы — стратегической 

сессии «Цифровая трансформация рос-
сийской экономики: приоритеты, кадры, 
законы» в рамках проекта «НТИ Экспо» 
(«Наука — Технологии — Инновации — 
Экспо»). Организаторами встречи вы-
ступили Комитет Государственной Думы 
Федерального Собрания (ФС) РФ по науке 
и высшему образованию, Экспертный со-
вет по научнотехнологическому разви-
тию при Комитете Государственной Думы 
ФС РФ по науке и высшему образованию, 
«Экспоцентр». Участники обсудили воз-
можности решения кадровых вопросов 
для цифровизации, роль вузов в подготов-
ке спе циалистов, задачи и перспективы 
передовых инженерных школ.

Участниками международной выстав-
ки «Связь2023» стали 14 представите-
лей СанктПетербургского государствен-
ного университета телекоммуникаций 
им. проф. М. А. БончБруевича.

Среди них — ректор СПбГУТ Руслан Ки-
ричек, проректор по безопасности Тихон 
Пидласко, проректор по проектной деятель-
ности Евгений Милаев, советник по вопро-
сам перспективных исследований и межве-
домственного взаимодействия Владимир 
Карасёв, советник по прикладным проектам 
Юрий Гурьев, начальник отдела организа-
ции научной работы студентов Алина Задо-
рожняя, специалисты управления маркетин-
га и рекламы Галина Григорян, Ирина Дех-
тярова, Ольга Панкова, Александр Баранов, 
руководитель Центра перспективных проек-
тов и разработок Артём Кривошеев, техник 
лаборатории перспективных проектов Цен-
тра перспективных проектов и разработок 
Максим Зуйков, старший преподаватель ка-
федры телевидения и метрологии Дмитрий 
Татаренков, студент Александр Кучерявый.

Ирина ПАВЛОВА

Первый молодежный форум «Арктика: но-
вое поколение» собрал более 500 молодых 
людей из 13 петербургских вузов, десяти 
школ и одного лицея. Ключевым событием 
стало подписание резолюции о создании 
молодежного движения «Ледокол» для 
развития и освоения русской Арктики.

21 апреля инициативные молодые 
люди — студенты, аспиранты, молодые 
ученые — все, кто учится по специально-
стям, входящим в список приоритетных в 
направлении развития Арктики, а также 
школьники, которым тоже интересна эта 
тема, собрались в историческом парке «Рос-
сия ― моя история». Молодые исследовате-
ли обсудили жизнь в арктических условиях, 
изменение климата, перспективные техно-
логии в области геологоразведки, проблемы 
коренных народов Севера и многие другие 
вопросы — несмотря на свой юный возраст, 
участники предлагают стратегические ини-
циативы и создают проекты, которые помо-
гут в исследовании Арктики.

Как рассказала на прессконференции 
в преддверии форума в Доме журнали-
ста студентка географического факультета 
Российского государственного педагогиче-
ского университета им. А. И. Герцена Ана-
стасия Рыбакова, к участию в Арктическом 
форуме студенты привлекали студентов: 
первоначально были выбраны ребята с ак-
тивной научной и социальной позицией, 
которые внутри своих университетов на-
ладили информационный обмен, а также 
привлекали учеников тех школ, где студен-
ты проходили практику.

— Мы говорили о важности нашего про-
екта и о том, какое место занимает Аркти-
ка сейчас, потому что чаще всего, когда 
люди говорят об Арктике, они представля-
ют льды, лютый мороз и холод и не пони-
мают, что на самом деле — это одна чет-
вертая нашей страны, которая и является 

нашим будущим, — сказала Анастасия. — 
Арктика — это потенциал нашей страны, 
который нужно развивать, и, транслируя 
это, мы привлекали людей, которым не 
безразлична ситуация в стране, которым 
важно наше будущее.

 Связанные с Арктикой проекты есть 
во многих вузах: в СанктПетербургском 
государственном морском техническом 
университете создают подводные техни-
ческие комплексы и роботизированные 
аппараты для арктического шельфа. Бал-
тийский государственный технический 
университет «Военмех» им. Д. Ф. Устинова 
развивает методы дистанционного зон-
дирования Земли, СанктПетербургский 
горный университет готовит разработки в 
области освоения недр.  Созданием про-
ектов комфортной городской среды в се-
верных городах уже занимаются в Санкт
Петербургской государственной художе-

ственнопромышленной академии имени 
А. Л. Штиглица.

Создание арктического молодежного 
движения «Ледокол» должно помочь про-
ектам студентов, вовлечь инициативных 
молодых людей в государственные проек-
ты развития Российской Арктики.

Как говорит Мария Виноградова — 
единственный представитель школьников 
в оргкомитете форума — движение «Ле-
докол» будет привлекать молодежь к из-
учению Арктики, помогать в реализации 
проектов, с трудоустройством, популяри-
зировать темы развития Арктики в школах, 
высших и средних учебных заведениях, 
вдохновлять на новые свершения.

— Планируется проведение форумов, лек-
ций и конкурсов, ничто так не объединит мо-
лодежь, как общее дело, — говорит Мария. 

Владимир ВОЛОДИН

СПбГУТ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 
ВЫСТАВКИ «СВЯЗЬ-2023»

МОЛОДЁЖЬ ВЗЯЛАСЬ ЗА АРКТИКУ

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

НОВЫЕ СТРАТЕГИИ

Стенд СП бГУТ на выставке «Св язь-2023»
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВУЗ — ПРЕДПРИЯТИЕ

Ректор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета телекоммуникаций 
им. проф. М. А. Бонч-Бруевича (СПбГУТ) 
Руслан Киричек стал участником I Между-
народного ИТ-форума «Россия — Африка: 
цифровые технологии как драйвер государ-
ственного развития и международного со-
трудничества». 

Руслан Киричек выступил на панельной 
сессии «Развитие образования и подго-
товка кадров в условиях цифровой эконо-
мики». Он поприветствовал участников от 
имени СПбГУТ как крупнейшего в России 
университета отрасли связи и телеком-
муникаций, флагмана российского ИТ
образования. Ректор отметил, что вуз гото-
вит кадры для отрасли с 1930 г., а сегодня 
развивается как международный научно
образовательный центр, цифровой вуз с 
проектным обучением, где ежегодно об-
учается до 14 000 студентов.

— Сейчас главная задача для любой стра-
ны — это цифровая трансформация, полная 
перестройка всей экономики и жизни с по-
мощью цифровых технологий, Интернета, 
искусственного интеллекта. Цифровая транс-
формация предполагает, что все процессы 
во всех отраслях — государственное управ-
ление, промышленность, здравоохранение, 
образование и другие — будут проанали-
зированы и станут полностью другими — 
цифровыми. Чтобы этим эффективно зани-
маться, нам нужны молодые энергичные 
профессионалы с глубокими знаниями в ИТ 
и руководящим опытом, опытом управле-
ния процессами и проектами. Это молодые 
технократы, которые способны совершить 
настоящий цифровой прорыв, — сказал он.

Руслан Киричек подчеркнул, что СПбГУТ 
работает со студентами из многих стран, 
развивает обучение на английском языке, 

готовит молодых технократов, которые, 
вернувшись домой, смогут совершить 
цифровой прорыв в своих странах. В уни-
верситете действует подготовительное 
отделение для иностранных граждан «Рус-
ский как иностранный», представители 
стран Африки традиционно проявляют 
большой интерес к СПбГУТ. Кроме того, в 
Университете телекоммуникаций много 
лет действует Совет иностранных студен-
тов, проводится ежегодный Фестиваль на-
циональных культур, лучшие иностранные 
студенты получают стипендию имени Сам-
бы Лампсара.

Выпускник ЛЭИС (ныне — СПбГУТ) Ха-
мадун Туре, уроженец Республики Мали, 
занимал пост генерального секретаря 
Международного союза электросвязи с 
2007 по 2014 г. Выпускник СПбГУТ Саму-
эль Мухизи в 2021 г. назначен на долж-
ность генерального директора Агентства 
по регулированию и контролю в сфере 
телекоммуникаций Республики Бурунди 
(Agence de Régulation et de Controle des 
Télécommunications). Агентство является 
государственным учреждением, обеспе-
чивающим надзор в области телекомму-
никаций на всей территории Бурунди. 
Руководителем диссертационной работы 
С. Мухизи был Р. Киричек.

— СПбГУТ открыт для студентов и специ-
алистов из Африки как образовательный 
центр и центр компетенций. Мы предла-
гаем все уровни обучения — от средне-
го профессионального до докторантуры. 
СПбГУТ — это технические, экономиче-
ские, гуманитарные и экологические спе-
циальности, развитая студенческая жизнь 
и социальная поддержка, возможность 
стать компетентным специалистом по са-
мым востребованным направлениям те-
лекоммуникаций и ИТ, — отметил Руслан 
Киричек.

Форум прошел 13 апреля в Москве 
в прессцентре МИА «Россия сегодня» 
в преддверии второго саммита Рос-
сия — Африка, который состоится в 
июле 2023 г. в СанктПетербурге. Орга-
низаторы ИТфорума — Министерство 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ, цифровая платформа 
«ГосТех», оргкомитет саммита Россия — 
Африка, среди участников — эксперты из 
федеральных и региональных органов 
власти, предприниматели, дипломаты, 
руководители вузов.

Участники сессии обсудили особенности 
подготовки кадров в условиях цифрови-
зации, а также тенденции и направления 
развития цифровизации образования. 
В мероприятии приняли участие прорек-
тор по молодежной политике и между-
народному сотрудничеству СПбГУТ Нина 
Журавлёва и проректор по цифровой 
трансформации СПбГУТ Феликс Касаткин. 
Феликс Касаткин рассказал о подготовке 
ИТкадров для России и других стран.

Ирина ПАВЛОВА

Одна из главных задач образования сегодня — 
максимальное сближение процессов обуче-
ния и реального производства. Решению этой 
проблемы был посвящен визит заместителя 
генерального директора ОАО «РЖД» — на-
чальника Центральной дирекции управления 
движением Михаила Глазкова в Петербургский 
государственный университет путей сообще-
ния Императора Александра I (ПГУПС).

В ходе визита был реализован целый ком-
плекс мероприятий: обсуждение подготов-
ки V Международной научнопрактической 
конференции «Развитие инфраструктуры и 
логистических технологий в транспортных 
системах (РИЛТТРАНС2023)», обсуждение 
внедрения на сети Российских железных 
дорог разработок кафедры «Автоматика и 
телемеханика на железных дорогах», лек-
ция Михаила Глазкова для студентов специ-
альности «Эксплуатация железных дорог», 
совместное совещание под его руковод-
ством руководителей Октябрьской дирек-
ции управления движением и преподавате-
лей факультета «Управление перевозками и 
логистика» по вопросу усиления подходов 
к портам СевероЗапада РФ, встреча с ди-
пломниками ПГУПС.

По уже сложившейся традиции прологом 
рабочего дня стала традиционная для Дня 
движения пробежка по набережным Невы в 
историческом центре города, в которой при-
няли участие работники Октябрьской желез-
ной дороги, сотрудники и студенты ПГУПС. 

О ходе подготовки к проведению 
 РИЛТТРАНС рассказал представителям ор-
ганизационного и программного комитета 
проректор по воспитательной работе и свя-
зям с производством ПГУПС Пётр Рыбин. 
Основным вектором конференции в этом 
году будут перспективы и цели организации 
перевозок на европейской части сети желез-
ных дорог страны до 2030 г. По результатам 
совещания определены конкретные сроки 
выполнения и объемы подготовительных 
мероприятий. Заведующий кафедрой «Ав-
томатика и телемеханика на железных до-
рогах» Александр Никитин представил ак

туальные кафедральные разработки в сфере 
устройств вигнализации, централизации и 
блокировки на малодеятельных участках, 
позволяющие минимизировать штат опера-
тивного персонала и обеспечить требуемый 
уровень безопасности движения.

Ключевым мероприятием дня стала лек-
ция, посвященная необходимым компе-
тенциям работников компании, основным 
направлениям развития движенческой вер-
тикали и вызовам в сфере перевозок. Дина-
мичность лекции и актуальность материала 
вызвали живой интерес обучающихся, кото-
рые в процессе встречи активно вступали в 
диалог с Михаилом Глазковым. В ходе лекции 
студенты и Михаил Олегович обменялись во-
просами, причем, общаясь, ребята показа-
ли эрудированность и хорошее понимание 
сути презентуемых вопросов. Встречаясь с 
дипломниками кафедры «Железнодорож-
ные станции и узлы» по темам их проектов, 
спикер не только отметил важность выпол-
нения выпускных работ, посвященных реше-
нию злободневных проблем ОАО «РЖД», но 
и дал ряд советов, имеющих практическую 
ценность, а также обратил внимание руково-
дителей Октябрьской дирекции управления 
движением на необходимость усилить рабо-
ту кураторов проектов от производства.

Завершилось пребывание заместителя 
генерального директора «РЖД» в ПГУПС со-
вещанием, на котором работники Октябрь-
ской дирекции управления движением, АО 
«Ленгипротранс» и ученые ПГУПС обсудили 
перспективы усиления подходов к порту 
УстьЛуга, в том числе ЮгоЗападного обхо-
да. Подводя итоги диалога, Михаил Глазков 
отметил, что университет, дорога и про-
ектный институт должны консолидировать 
свои усилия в инициативах, касающихся 
новых решений в вопросах развития узла, 
аргументированно и настойчиво продвигать 
их. Прошедший день — «День движения в 
ПГУПС» стал еще одним новым и удачным 
экспериментом университета, Департамен-
та управления персоналом и Департамента 
управления перевозками РЖД.

Пётр РЫБИН

«БОНЧ» ОТКРЫТ ДЛЯ СТУДЕНТОВ И СПЕЦИАЛИСТОВ  
ИЗ АФРИКИ

ДЕНЬ ДВИЖЕНИЯ В УНИВЕРСИТЕТЕ ПУТЕЙ СООБЩЕНИЯ

Ректор СП бГУТ Руслан Киричек на ИТ-форуме  «Росс ия — Африка: цифровые технологии как дра йвер 
государственного развития и междуна родного сотрудничест ва»
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Участники пробежки в честь «Дня движения»

М. Глазков
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

Представители Санкт-Петербургского госу-
дарственного электротехнического универ-
ситета «ЛЭТИ» им. В. И. Ульянова (Ленина) 
(СПбГЭТУ «ЛЭТИ») показали лучшие прак-
тики профессиональной переподготовки 
студентов в сфере IT на «Марафоне циф-
ровых кафедр» в «Точке кипения — Санкт-
Петербург. ГУАП». 

В рамках мероприятия 11 ведущих вузов 
Петербурга продемонстрировали свой опыт 
развития цифровых кафедр в первый год их 
работы. По итогам марафона команда ЛЭТИ, 
состоящая из руководителя кафедры, препо-
давателя и студента, заняла второе место.

На цифровой кафедре ЛЭТИ студенты — се-
годня это 721 человек — обучаются в течение 
года по трем программам. По словам руково-
дителя цифровой кафедры СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
Валерия Андреева, упор сделан на дистан-
ционное обучение — развитая онлайнсреда 
университета позволяет вовлечь в програм-
мы большее количество студентов.

Программа «Основы машинного и глубо-
кого обучения» предназначена для обуча-
ющихся, чья профессиональная подготовка 
не связана с ITсферой. Студенты получают 
базовые ITкомпетенции: знание синтаксиса, 
основных парадигм и алгоритмов, умение ра-
ботать с базами данных. Изучение основ ма-
шинного обучения призвано дать студентам 
понимание, в какой сфере можно применить 
новые знания.

— Я поступила на цифровую кафедру, 
потому что это возможность стать разно-
сторонним специалистом и научиться гра-
мотно интегрировать полученные знания 

в мою основную специальность. Главное 
преимущество для меня — то, что все за-
нятия понятны. Это техническая специаль-
ность, но гуманитарий может в ней легко 
разобраться, не имея опыта. Все темы без 
«воды», максимально информативны и 
красиво оформлены, – говорит студент-
ка 3го курса гуманитарного факультета 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Дарья Волкова.

Обучающиеся по программе «Современ-
ные средства систем автоматизированного 
управления», направленной на «айтишни-

ков», учатся создавать системы автоматиза-
ции верхнего уровня. Как говорит препода-
ватель программы, директор Департамента 
образования СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Екатерина 
Филатова, хотя программа цифровая, сту-
денты приходят работать с «железом» и «по-
трогать» оборудование руками — без этого 
построить систему автоматизации будет не-
возможно. 

— Особенность нашей программы — пре-
жде всего работа с реальным оборудовани-
ем. Обучающиеся цифровой кафедры могут 
построить свой маленький, но полностью за-
конченный проект автоматизации, начиная 
от программирования контроллеров и закан-
чивая полноценной системой автоматизации 
верхнего уровня, — объясняет Екатерина Фи-
латова.

История программы в ЛЭТИ началась в 
2008 г., когда команда молодых преподавате-
лей кафедры систем автоматического управ-
ления решила открыть двери лаборатории 
промышленных систем управления и авто-
матизации для студентов всех направлений. 
В итоге обучающихся, желающих получить 
компетенции в незнакомой для себя обла-
сти, было так много, что занятия проходили 
с утра до вечера. В 2017 г. лаборатория была 
модернизирована компанией «ПРОСОФТ», и 
теперь обновленные и дополненные курсы 
переподготовки доступны студентам ЛЭТИ в 
рамках цифровой кафедры.

Программа «Интеллектуальный анализ 
больших данных» адресована студентам 
технических специальностей, которые хотят 
получить дополнительную квалификацию в 
востребованной области анализа больших 
данных. 

— Машинное и глубокое обучение здесь 
дается на более высоком уровне, чем в про-
грамме для «неайтишников», и ему уделяет-
ся в два раза больше времени, — отмечает 
руководитель цифровой кафедры СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Валерий Андреев.

Выпускники программы будут владеть на-
выками обучения моделей машинного и 
глубокого обучения на больших данных c ис-
пользованием таких инструментов, как scikit
learn, TensorFlow, PyTorch, Apach Spark и феде-
ративное обучение.

Следующий набор на цифровую кафедру 
состоится в сентябре 2023 г. — на обучение 
планируется зачислить свыше 1 000 студен-
тов, соответственно, возрастет и число компа-
нийпартнеров. Помимо опыта и актуальных 
компетенций выпускники получат диплом о 
профессиональной подготовке установлен-
ного образца.

В планах, которыми поделился руко-
водитель цифровой кафедры СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ», — сотрудничество с другими ву-
зами, студенты которых также смогут про-
ходить обучение на платформе Первого 
электротехнического. 

Цифровые кафедры были открыты в 114 
университетах страны в сентябре 2022 г. в 
рамках национального проекта «Цифровая 
экономика». На них студенты непрофильных 
специальностей могут бесплатно получить 
вторую профессию в сфере IT и освоить ком-
петенции в области искусственного интеллек-
та, виртуальной реальности, робототехники, 
разработки информационных систем, веб
игр и другие.

Дмитрий СОРОКИН

ЦИФРОВАЯ КАФЕДРА ЛЭТИ СТАЛА ОДНОЙ ИЗ ЛУЧШИХ  
В ПЕТЕРБУРГЕ

В. С. Андреев, руководитель цифровой кафедры 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ»
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Санкт-Петербургский политехнический уни-
верситет Петра Великого (СПбПУ) масштаб-
но провел «Дни Политеха» в Узбекистане. 
Серия мероприятий прошла в Самарканде 
и Ташкенте и объединила более 700 участ-
ников. 

Отличительной особенностью дней 
стала мультинаправленность: программа 
охватила научный, образовательный, де-
ловой и культурный компоненты, благо-
даря чему интерес к событию проявили 
и студенты, и представители практически 
всех структурных подразделений вузов и 
партнерских организаций Узбекистана. 
Мероприятия проходили на базе вузов
партнеров СПбПУ: Самаркандского госу-
дарственного университета им. Шарафа 
Рашидова (СамГУ), Ташкентского государ-
ственного технического университета им. 
Ислама Каримова (ТГТУ) и Ташкентского 
государственного экономического универ-
ситета (ТГЭУ).

— Дни Политеха в Узбекистане не только 
охватили весь спектр нашего партнерства, 
они стали результатом долгой и планомер-
ной работы и возможностью для всех нас, 
несмотря на непростую геополитическую 
ситуацию, выйти на новый уровень сотруд-
ничества, настало время двигаться дальше 
и трансформировать накопленный опыт в 
новые перспективные проекты и продук-
ты, — говорит ректор СПбПУ академик РАН 
Андрей Рудской.

Начал работу совместный научнообразо-
вательный технологический центр СПбПУ — 
СамГУ, который объединил виртуальные, 
зеркальные и совместные лаборатории. 
Специалисты СПбПУ проводят программы 
повышения квалификации, лабораторные 
практикумы и ведут совместную научноис-
следовательскую деятельность с коллегами 
из Самарканда. Еще до официального от-
крытия в центре начали работу лаборато-
рии по технологиям обработки материалов 
и прикладной физике. В ближайшее время 
планируется расширить деятельность цен-
тра на еще несколько важных направлений: 
биотехнологии, биомедицина, возобновля-
емая энергетика.

Кроме того, СПбПУ и СамГУ подвели 
итоги совместной Политехнической ин-
женерной школы. 65 участников изучали 
корпоративное управление, передовые 
технологии обработки материалов, авто-
матизацию изменений с использованием 
LabVIEW, прикладную биотехнологию ми-
кроводорослей, игротехники в обучении 
иностранному языку и многое другое. Все 
они по итогам обучения по программам 
повышения квалификации СПбПУ получи-
ли удостоверения и сертификаты.

Руководители СПбПУ и СамГУ подписа-
ли соглашение о партнерстве и Дорожную 
карту на 2023–2025 гг. По этим докумен-
там текущие проекты двух университетов 
получат достойное развитие в ближай-
шем будущем. Также вузы договорились 
поддерживать молодежное, культурное 
и гуманитарное сотрудничество, способ-
ствовать не только развитию инженерного 
образования, но и заботиться о духовно
нравственном воспитании студентов.

СПбПУ и ТГТУ подписали соглашение о 
стратегическом партнерстве, Дорожную 
карту сотрудничества на 2023–2025 гг., а 
также соглашение о намерениях по со-
вместным образовательным программам.

Также в рамках «Дней Политеха» состоя-
лись презентации ученых СПбПУ и ТГТУ по 
совместным проектам в области гидроэ-
нергетики и микроэлектроники. Эксперты 
говорили о важности разработки методов 
и методик, которые могли бы рачительно, 
комплексно и инновационно использовать 
дорогой водный энергетический ресурс в 
Узбекистане; в частности, о создании вир-
туальных энергокомплексов, которые могут 
объединить гидроэнергетические объекты и 
объекты возобновляемой энергетики, и тем 
самым обеспечивать надежное энергоснаб-
жение. Еще одна презентация была посвя-
щена разработке автономных источников 
энергии на основе термоэлектрических пре-
образователей для устройств микроэлектро-
ники. Полученные разработки будут иметь 
широкий спектр применения — начиная от 
солнечных батарей космических аппаратов 
и заканчивая технологиями life science. 

«Дни Политеха» способствовали дина-
мичному развитию сотрудничества СПбПУ с 

экономическими вузами Узбекистана. Деле-
гация Политехнического университета посе-
тила Ташкентский государственный экономи-
ческий университет (ТГЭУ) и Бухарский госу-
дарственный университет (БГУ), на встречах 
были достигнуты важные договоренности и 
подписаны соглашения о сотрудничестве.

СПбПУ и ТГЭУ подвели итоги программы 
дополнительного профессионального об-
разования (ДПО) «Корпоративное управ-
ление: классические модели и альтерна-
тивные решения». Ее реализовала Высшая 
школа производственного менеджмента 
Института промышленного менеджмента, 
экономики и торговли (ИПМЭиТ) СПбПУ 
для 22 слушателей ТГЭУ, включая пред-
ставителей ректората и преподавателей 
факультетов, которые обучались в дистан-
ционном формате. 

В рамках деловой встречи вузы также 
подписали Договор о сотрудничестве в об-
ласти образования и науки и Дорожную 
карту СПбПУ — ТГЭУ на 2023–2025 гг., ко-
торая позволит в самом ближайшем буду-
щем расширить спектр совместных про-
грамм в таких областях, как современные 
проблемы экономики и менеджмента, 

экономическая теория, управление чело-
веческими ресурсами, логистика, туризм, 
гостиничное дело и другие направления.

Делегацию Политехнического университета 
в БГУ возглавил директор ИПМЭиТ Владимир 
Щепинин. На площадке вуза прошли деловые 
переговоры с ректором и руководством БГУ.

На площадках СамГУ и ТГТУ прошли 
фотовыставки Политехнического универ-
ситета, которые стали отражением глубо-
ких исторических, культурных и научных 
связей, объединяющих народы двух стран. 

В Самарканде выставку организовали Гу-
манитарный институт (ГИ) и Музей истории 
СПбПУ. Проект разделили на две части: ди-
ректор ГИ Наталья Чичерина выступила с до-
кладом «Петербург — Самарканд: историче-
ское наследие и диалог культур». Директор 
Музея истории СПбПУ Валерий Климов по-
знакомил участников с ключевыми вехами 
становления Политехнического универси-
тета. Выставка в Ташкенте, подготовленная 
Музеем истории СПбПУ, рассказала об исто-
рии Политеха, связях с Узбекистаном и со-
временной истории ТГТУ и СПбПУ.

Ольга ДОРОФЕЕВА

ПЕТЕРБУРГСКИЙ ПОЛИТЕХ В УЗБЕКИСТАНЕ:  
КАК ЭТО БЫЛО

СПбПУ и СамГУ открыли совместный научно-образовательный технологический центр
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ПОИСКОВЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ОТРЯД

Поисковый студенческий отряд «Добро-
волец-Политех» — одно из студенческих 
объединений центра «Родина» — ежегодно 
ведет поиски бойцов, погибших во время 
Великой Отечественной войны. Силами ре-
бят были подняты останки 438 рядовых и 
командиров Красной армии, из них удалось 
установить имена 84 бойцов. Еще одно 
важное и актуальное направление работы 
центра — помощь Донбассу. Ребята регу-
лярно организуют сбор и доставку гумани-
тарной помощи в зону проведения специ-
альной  военной операции. Подробнее — в 
репортаже из Запорожья.

После первой отправки помощи мы сра-
зу начали готовиться к подготовке новой 
партии. В этот раз военнослужащие по-
просили помочь жителям сел, поселков и 
деревень Запорожской области. Это очень 
важный момент: наши военные показали 
истинные черты русского солдата — они 
готовы отказаться от помощи себе в поль-
зу мирных жителей, которым тоже тяжело. 
В сборе участвовали не только студенты, 
работники университета, выпускники, но 
и просто жители Петербурга и Москвы. 
Спонсоры помогли приобрести дорогосто-
ящее оборудование. Всего собрали более 
трех тонн груза: автозапчасти, оборудова-
ние для связи, одежда, глубинные насо-
сы для поселков Запорожья. В эту партию 
вошли и почти 600 м2 маскировочных се-
тей, которые на площадке Центра патрио-
тического воспитания молодежи сделали 
добровольцы.

Важным моментом стала организация 
безопасности нашей поездки. В этом нам 
помог Координационный центр Совета рек-
торов вузов СанктПетербурга и Ленинград-
ской области. Он обеспечил нас бронезащи-
той, выдал необходимые инструкции. 

Встреча, переход контрольнопропуск-
ного пункта и дорога до Мариуполя прош-
ли быстро. Дорога нам уже была знакома, 
и мы ориентировались в Мариуполе уже 
без навигатора. 

Мариуполь встречал нас теплой погодой 
и масштабными изменениями. В этот раз 
лишь некоторые дома смотрели на нас пу-
стыми глазницами окон, многие уже были 
отремонтированы. В городе заметное 
оживление, открываются кафе и магази-
ны. На улицах многолюдно. На базе Коми-
тета по благоустройству СанктПетербурга 
в Мариуполе мы перегрузились в «Уралы» 
и отправились в сторону линии соприкос-
новения.

С утра началась работа. Мы отправились 
на замену глубинного водяного насоса в 
скважине. Старый сгорел, часть поселка 
осталась без воды. Собрался целый кон-
силиум из местных инженеров, мобили-
зованных из ближайшей рембазы, нас и 
военных. Совместными усилиями за не-
сколько часов мы успели достать старый 
насос, подключить и установить новый, а 
также станцию управления для него, чтобы 
новый насос прослужил дольше (изза по-
стоянных перепадов напряжения старые 
насосы часто выходили из строя). Здесь 
героем дня стал электромонтер Политеха, 
студент 6го курса Андрей Тертерян. 

Рассказывает Андрей Тертерян:
— Для меня целью поездки стала воз-

можность внести свой личный посильный 
вклад в помощь нашим военнослужащим, 
защищающим интересы Родины, а также 
простым жителям Донбасса. Командировка 
позволила мне хоть немного почувствовать, 
как живут люди в зоне проведения спецопе-
рации, и помочь сделать эту жизнь лучше. 
В наше время никто не должен оставаться в 
стороне и надеяться, что жизнь будет преж-
ней. Сейчас нам необходимо объединиться 
и прикладывать все усилия для оказания 
поддержки тем, кто находится на передо-
вой. Во время поездки я увидел, как возвра-
щается жизнь в разрушенные населенные 
пункты. А сколько еще городов, сел и дере-
вень предстоит восстановить? Сколько жите-
лей нуждаются в помощи? Теперь это наша 
задача как граждан своей страны — восста-
навливать народное хозяйство регионов.

Параллельно мы успели помочь с сорти-
ровкой гуманитарной помощи в местной 
администрации, чтобы приходящие жите-
ли могли сразу забирать готовые комплек-
ты для себя и детей. 

— Для меня большой честью стала воз-
можность заниматься частичной закупкой 
снаряжения, технических средств и ин-
струментов по запросу офицеров, ко всему 
мы подходили очень ответственно — ведь 
мы должны помочь, а не разочаровать 
ребят некачественными устройствами, — 
рассказывает администратор Центра па-
триотического воспитания молодежи, сту-
дент 6го курса Института промышленного 
менеджмента, экономики и торговли Иван 
Дмитриев. — В ходе поездки нам уда-
лось пообщаться с местными жителями и 
 военнослужащими, в том числе с мобили-
зованными гражданами. Эти люди были 
сердечно благодарны всем участникам гу-
манитарной акции за внимание, заботу и 
за то, что Россия своих не бросает!

Днем, после завершения установки на-
соса, нас повезли на экскурсию, чтобы мы 
могли увидеть условия жизни и быт ребят. 
Вздрогнув и лязгнув гусеницами, МТЛБ 
понесла нас по полям Запорожья. Пей-
зажи по дороге — бескрайние просторы 
полей, перемежающихся лесопосадками, 
исчерченные колеями гусеничной и ко-
лесной техники, местами установленные 
«зубы» — бетонные противотанковые на-
долбы, оставленные траншеи и блиндажи.

Приехав к одному из подразделений, мы 
еще издалека увидели спутниковую тарел-
ку, которую передавали ребятам в прошлой 
партии. А потом заметили замаскированный 
автомобиль и, приглядевшись, поняли, что 
это наша «Нива». Машину мы передали еще 
в октябре. Встреча была неожиданной и от 
этого более радостной. Сколько раз внедо-
рожник выручал нас в лесах Карелии, а те-
перь помогает ребятам здесь.

Затем мы перегрузились в «Урал», и нам 
показали уничтоженную установку «Тор» 
и памятник, посвященный Великой Отече-
ственной войне. Потом бойцы накормили 
нас шурпой и поделились историями, про-
демонстрировали, как используются обо-
рудование и вещи, которые передаются в 

гуманитарной помощи, рассказали о быте 
и подарили экспонаты для нашего музея. 
А мы передали инструменты и одежду, 
которую привезли. Под вечер устроили 
импровизированный гитарный концерт — 
спели друг другу несколько песен. 

Следующий день прошел в хлопотах. Уез-
жать не хотелось, хотелось больше узнать о 
событиях, настроениях, об обстановке. Но 
понимая, что впереди нас ждет еще долгая 
дорога, мы отправились в обратный путь. 
Все цели нашей командировки были до-
стигнуты. По возвращении осталось чувство 
выполненной работы и усталости. Но для 
осознания всех событий понадобилось вре-
мя. И теперь у нас стало больше мотивации 
продолжать нашу деятельность, развивать 
ее и рассказывать о ней.

— Я вижу основную роль нашей гума-
нитарной деятельности в коммуникации, 
знакомстве с новыми людьми совершенно 
разных профессий, образования, разных 
взглядов, — размышляет доцент кафедры 
общественных наук Гуманитарного инсти-
тута Иван Коломейцев. — Каждая наша по-
ездка создает условия для пересечения с 
разными людьми, запускает такой эффект 
домино, что за три наших гуманитарных кон-
воя мы обросли большим количеством свя-
зей в совершенно разных регионах России 
от Дальнего Востока до Калининграда. Ни-
что и никогда не заменит живого общения. 
Честные, открытые, откровенные разговоры 
никогда не заменят пропаганду, средства 
информационной войны. Наша деятель-
ность в том числе направлена на выявление 
острых точек современного общества, гене-
рацию новых смыслов, ценностных жизнен-
ных ориентиров, без которых невозможно 
дальнейшее развитие нашей большой стра-
ны. Этим опытом я делюсь со студентами, 
выпускниками, друзьями и коллегами.

Артём СОЛОВЬЕВ,  
директор Центра патриотического  

воспитания молодежи

ПОЛИТЕХНИКИ В НОВОРОССИИ.  
РЕПОРТАЖ ИЗ ЗОНЫ СВО

Стела на въезде в Мариуполь

Установка глубинного водяного насоса для обеспечения водоснабжения одного из посёлков 
Запорожской области
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ПОЛИТЕХНИКИ 
ПОЗДРАВИЛИ 
ЭКИПАЖ КРЕЙСЕРА 
«ПЁТР ВЕЛИКИЙ»

22 апреля на флагмане Северного флота 
ордена Нахимова тяжелом атомном ракет-
ном крейсере «Пётр Великий» состоялось 
торжественное построение, посвященное 
25-летию первого подъема Военно-морско-
го флага. 

С 2015 г. «Пётр Великий» — подшеф-
ный корабль СанктПетербургского по-
литехнического университета Петра 
Великого (СПбПУ). Для поздравления 
экипажа в город базирования крейсе-
ра Североморск отправились специ-
альный представитель ректора СПбПУ 
по вопросам стратегического развития 
профессор кафедры общественных 
наук Дмитрий Кузнецов и начальник 
Управления научных исследований и 
разработок Олег Ипатов.

Празднование началось с торже-
ственного подъема флагов и привет-
ствия начальника регионального цен-
тра управления и обороны Северного 
флота контрадмирала Сергея Арта-
монова, который, в частности, сказал, 
что на протяжении всей истории мо-
ряков Северного флота всегда отли-
чал истинный патриотизм и любовь к 
Родине, а служить на флагмане Воен-
номорского флота Российской Феде-
рации — это особая честь.

От имени ректора СПбПУ Андрея 
Рудского экипаж и ветеранов корабля 
поздравил профессор Д. Кузнецов. 
Он зачитал адрес, в котором говори-
лось: «25 лет назад над крейсером 
″Пётр Великий″ взвился Андреевский 
флаг, ознаменовав начало славного 
пути боевого корабля. За четверть 
века пройдены тысячи морских миль, 
с честью выдержаны самые суровые 
испытания. Крейсер ″Пётр Великий″ 
достойно несет трудную службу по за-
щите нашей Родины, вписывая новые 
страницы в историю побед Российско-
го флота. Вы отмечаете 25ю годовщи-
ну подъема Андреевского флага на 
корабле в очень сложное время, но 
пока на боевом посту такие корабли, 
как ордена Нахимова тяжелый атом-
ный ракетный крейсер ″Пётр Вели-
кий″, враг не пройдет и победа будет 
за нами. Многотысячный коллектив 
СанктПетербургского политехниче-
ского университета Петра Великого 
поздравляет экипаж ордена Нахимо-
ва тяжелого атомного крейсера ″Пётр 
Великий″ с 25й годовщиной подъема 
Андреевского флага на корабле и же-
лает долгих лет службы, успешных 
походов, новых побед и счастливых 
возвращений в родную гавань, где в 
вас верят и очень ждут. С вами Бог и 
Андреевский флаг!»

Отличившиеся члены экипажа по-
лучили ценные подарки от Политеха. 
Также делегация Политеха посетила 
большой десантный корабль «Иван 
Грен», названный в честь ученого в 
области морской артиллерии, вице
адмирала Ивана Ивановича Грена — 
легендарного начальника морской 
обороны Ленинграда во время Вели-
кой Отечественной войны.

Пресс-служба СПбПУ
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ПРИОРИТЕТ 2030

Презентация совместного проекта Центра 
Михаила Шемякина и Корабелки, который 
реализуется в рамках программы «При-
оритет 2030», прошла 12 апреля. Студен-
там Морского технического университета 
прочитают курс лекций по искусствове-
дению.

Второй этаж конгрессцентра Санкт
Петербургского государственного мор
ского технического университета 
(СПбГМТУ) превратился в выставочное 
пространство: на стенах рисунки и фото-
графии из «Воображаемого музея Ми-
хаила Шемякина», в котором художник 
анализирует и классифицирует образы, 
символы, предметы и художественные 
приемы в произведениях различных 
видов искусства путем сопоставления 
изображений на основе визуальной 
общности. Этим исследованием Михаил 
Шемякин занимается уже на протяжении 
более чем 50 лет, выявляя целые пласты 
истории миро вой культуры и показы-
вая, как один и тот же образ, символ, 
форма может трансформироваться в ис-
кусстве в различные эпохи и у разных на-
родов.

Для студентов СПбГМТУ специалисты 
подготовили четыре направления для 
изучения: «Шар в искусстве», «Рука в 
искусстве», «Метафизическая голова в 
искусстве» и «Одежда в искусстве».

— Задача — погрузить в проект с раз-
ных сторон и попытаться проникнуться 
тем методом, который был создан Ми-
хаилом Шемякиным. Это метод освое-
ния искусства через определенные об-
разы и символы. Мы хотим попытаться 
вывести ребят за рамки технического 
образования и дать им более широкий 
взгляд на мир, — рассказала кандидат 
искусствоведческих наук генеральный 
директор Центра Михаила Ше мякина 
Ольга Сазонова.

На таких необычных для себя за-
нятиях студенты Корабелки узнают, 
что шар — «главный герой» многих 
произведений мирового искусства. 
Взять, например, картину «Сад зем-
ных наслаждений» Иеронима Босха 
или работы сюрреалистов XX в. Эта 
форма встречается и в архитектуре, и 
в бытовых предметах: бусины, снеж-
ки и почтовые бубенцы. Темы «Рука в 
искусстве» и «Метафизическая голова 

в искусстве» познакомят учащихся с 
историей культуры разных религий и 
конфессий. Так, представленные на 
выставке в СПбГМТУ экспонаты пока-
зывают голову в самых разных видах 
искусства: от монументальной скуль-
птуры до маски, от рыцарского шлема 
до русской иконы. А рука как символ 
встречается в христианстве, исламе, 
иудаизме и буддизме. Во время лек-
ций студенты узнают, как этот образ 
трансформировался в изобразитель-
ном искусстве с древнейших времен 
до наших дней. И даже одежда, ка-
залось бы, повседневная, бытовая 
вещь, но и с ее помощью современ-
ные художники выражают свои эмо-
ции, мысли и идеи, поднимают эсте-
тические, социальные и философские 
вопросы. Во всех этих искусствовед-
ческих тонкостях и будут разбираться 
будущие инженеры.

«Воображаемому музею Михаила 
Шемякина» в этом году исполняется 60 
лет. До сих пор подобный цикл лекций 
читали только в гуманитарных вузах. 
Впервые Центр Михаила Шемякина со-
трудничает с техническим университе-
том. Как рассказала проректор по об-
разовательной деятельности СПбГМТУ 
Елена Счисляева, сотрудничество вуза 
и Центра Михаила Шемякина проходит 
в рамках университетской программы 
«Гуманитаризация».

— Михаил Шемякин сам принимал 
участие в одобрении этого проекта, в 
выборе тем для него. Я уверена, что на-
шим ребятам это будет очень интерес-
но, — счи тает Елена Счисляева.

На открытии в Корабелке присут-
ствовали проректор по образователь-
ной деятельности Елена Счисляева, 
кандидат искусствоведческих наук 
генеральный директор Центра Миха-
ила Шемякина Ольга Сазонова, на-
чальник управления непрерывного 
образования Ольга Сайченко, деканы 
факультетов, преподаватели и студен-
ты СПбГМТУ.

Лекции пройдут не только в аудито-
риях университета. Студенты будут по-
сещать семинары в Центре Михаила 
Шемякина, а по окончании курса слу-
шателям предстоит участие в творче-
ском конкурсе.

Ольга СУХОПАРОВА

Инновационная технология отделки кожи, 
разработанная в Санкт-Петербургском 
государственном университете промыш-
ленных технологий и дизайна (СПбГУПТД), 
не имеет аналогов в мире и может прибли-
зить отечественную обувную и кожгалан-
терейную промышленность к созданию 
трендовых изделий, способных заменить 
продукцию ушедших из России зарубеж-
ных брендов. Технология позволяет полу-
чить трехмерное изображение на коже, 
что невозможно при использовании даже 
лазерной методики.

Ученый СПбГУПТД Виталий Зуев разра-
ботал новый метод отделки кожи расти-
тельного дубления током. С помощью него 
на поверхность кожи подаются электриче-
ские разряды, оставляя после себя узоры в 
виде молний. 

Метод применим только с помощью 
специального оборудования. Эксперимен-
тальным путем автор технологии разрабо-
тал установку, направляющую электриче-
ский разряд слабой мощности, который за 
счет высокой частоты проходит только по 
верхнему слою кожи.

— При разработке технологии я оттал-
кивался от известного метода выжигания 
током по дереву. Однако он не подходит 
для кожи растительного дубления, так как 

слишком глубоко прожигает материал, что 
неприемлемо для будущего изделия, по-
этому была взята лишь идея отделки элек-
трическими разрядами. Целью собствен-
ной технологии было добиться, чтобы ток 
шел исключительно по поверхности кожи 
и минимально повреждал ее изнутри, — 
рассказывает автор разработки, техно-
лог кластера легкой промышленности 
СПбГУПТД Виталий Зуев.

Разработкой уже заинтересовались 
предприятия обувной и кожгалантерей-
ной промышленности в России и за ру-
бежом. Серию изделий ученый выпустил 
в сотрудничестве с российским произ-
водителем, а немецкое предприятие 
сделало заказ на пробную партию ма-
териалов с новаторским дизайном. Сей-
час технолог работает над концепцией 
внедрения технологии на отечественные 
производства. 

— Ток поступает на кожу через элемент 
установки под названием тор, похожий 
на карандаш или ручку. Только в отличие 
от карандаша для образования узора то-
ром не надо водить по коже, достаточно 
поставить его на материал, пустить ток, 
и в разные стороны от этого места нач-
нут расходиться электрические разряды, 
оставляющие после себя на поверхности 
кожи линии в виде молний. Чтобы сфор-
мировать узор, необходимо поставить 

тор на другом участке кожи, недалеко от 
первого ожога, и пустить новый разряд. 
Благодаря тому, что ток стремится к про-
воднику, в качестве которого выступает 
углерод, образованный на месте перво-

го ожога, линии в виде молний соеди-
няются, образуя непрерывный узор, — 
объясняет автор технологии.

Юлия ГУЦАЛЕНКО

«ВООБРАЖАЕМЫЙ МУЗЕЙ МИХАИЛА ШЕМЯКИНА»  
ОТКРЫЛСЯ В КОРАБЕЛКЕ

МОЛНИЕНОСНЫЙ ДИЗАЙН:  
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ ТОК СОЗДАЁТ УЗОРЫ

«Рука в искусстве» — одна из четырёх тем лекций

Второй этаж конгресс-центра Корабелки превратился в выставочное пространство

В. Зуев демонстрирует технологию обработки кожи электрическим током
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22 апреля в рамках Единого дня открытых дверей для 
абитуриентов федерального проекта «Профессионалитет» 
свои двери распахнул кластер легкой промышленности 
Санкт-Петербурга на базе Колледжа технологии, модели-
рования и управления Санкт-Петербургского государствен-
ного университета промышленных технологий и дизайна 
(СПбГУПТД). 130 школьников в этот день посетили инте-
рактивные профориентационные мероприятия, которые 
прошли в оснащенных передовым оборудованием лабора-
ториях и цехах кластера.

Участники профпроб провели свои первые исследования 
в области создания обуви и кожгалантерейных изделий. На 
профессиональных пробах в лаборатории конструирования 
абитуриенты погрузились в технологии 3Dсканирования и 
с помощью отечественного ростового сканера Texel сделали 
собственные цифровые аватары. В лаборатории аддитив-
ных технологий они узнали о том, как с помощью 3Dпечати 
создаются прототипы каблуков и колодок, а в лаборатории 
биомеханики движения им продемонстрировали, как ин-
струменты Motion Capture, благодаря которым снимают 
анимационное кино, используются в производстве ортопе-
дической и индивидуальной обуви.

На профессиональной пробе по изготовлению изделий из 
кожи школьники успели поработать с материалом и фурни-
турой. В этом интерактиве приняли участие и амбассадоры 
«Профессионалитета», которые выступили экспертами тех-
нического контроля и оценили качество изделий, созданных 
абитуриентами.

— Мне понравились профессиональные пробы, на кото-
рых мы сканировали себя в полный рост и работали с кожей. 
Я узнал много нового о создании обуви. Думаю, это очень 
перспективная профессия. «Профессионалитет» меня заин-
тересовал, — поделился впечатлениями один из участников 
Единого дня открытых дверей в СПбГУПТД.

Профессиональные пробы погрузили абитуриентов в 
атмосферу лабораторного сектора кластера. В рамках экс-
курсии состоялось знакомство с производственным ком-
плексом, где находятся участок раскроя, парк швейных ма-
шин и сборочный цех. Участникам продемонстрировали 
передовое оборудование для производства обуви и кож-
галантереи, в частности автоматизированный раскройный 
комплекс, швейное оборудование, установки для затяжки 
носочной и пяточной частей обуви, пресс для приклеивания 
подошвы и многое другое.

В преддверии интерактивных мероприятий для абитури-
ентов, их родителей и педагогов была организована пре-
зентация кластера легкой промышленности «ПромТехДи-
зайн — КТМУ» и в целом федерального проекта «Професси-
оналитет».

— Мы тесно взаимодействуем с предприятиями, которые 
вошли в число партнеров кластера, регулярно организуя для 
студентов экскурсии на производство, практики и стажиров-
ки. Сегодня они выполняют реальные заказы для отрасли: 
недавно студенты «Профессионалитета» закончили изготов-
ление большого заказа для фабрики ортопедической обуви. 
С первого курса они ведут проектную деятельность, реали-
зуя необычные авторские идеи, защищают свои работы пе-
ред представителями предприятий легкой промышленно-
сти, которые дают квалифицированный отклик, — говорит 
директор Колледжа технологии, моделирования и управле-
ния СПбГУПТД Мария Корабельникова. 

Участники Дня открытых дверей узнали о преимуществах 
поступления на программы «Профессионалитета», среди 
которых обучение на бюджетной основе, сокращенный срок 
обучения, работа с высокотехнологичным оборудованием, 
гарантия трудоустройства и участие в образовательном про-
цессе предприятийпартнеров. Гости мероприятия также 
получили информацию о поступлении в 2023 г. и познако-
мились с представителями обувных предприятий, которые 
в системе долгосрочного партнерства выступают в качестве 
опорных работодателей: «ПТК “Модерам”», фабрика не-

стандартной обуви «Меркурий», кожгалантерейная фабри-
ка «Альянс»,  «Ортотехнологии», «Рассвет», «Научнопроиз-
водственные технологии».

— Мы формируем высокотехнологичное креативное про-
странство, оснащенное самым передовым оборудованием, 
в котором развиваются молодые профессионалы, будущее 
обувной и кожгалантерейной промышленности. Благодаря 
нашему партнерству с представителями отрасли мы трансли-
руем этот опыт на предприятия и вместе разрабатываем стан-
дарты современного производства, — объясняет генераль-
ный директор фабрики нестандартной обуви «Меркурий», 
руководитель кластера легкой промышленности СПбГУПТД 
Сергей Щербаков.

По словам руководителя предприятия «Ортотехнологии» 
Вадима Бочкарёва,  в освоении любой профессии фигура на-
ставника, который помогает молодым людям обрести себя в 
деле и мастерстве, является ключевой. 

— А в обувном ремесле наставник — ключевая фигура в 
квадрате. Нам удалось сформировать команду педагогов 
наставников, которые имеют большой профессиональный 
опыт в кожевеннообувном деле, готовых делиться со студен-
тами знаниями и навыками, которыми владеют. В сочетании 
с современной технической базой такая команда ставит про-
цесс обучения на правильные рельсы. А правильный процесс 
всегда приведет и к правильному результату, — уверен он.

Юлия ЕФРЕМОВА

ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ
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Мастер-класс по сварочным технологиям

Профпроба по из готовлению изделий из кожи Профпро ба по 3D-сканированию

22 апреля на Едином дне открытых дверей 
федерального проекта «Профессионалитет» 
преподавателям и студентам Академии ма-
шиностроения имени Ж. Я. Котина — Ассо-
циированной академии Союза машиностро-
ителей России — представилась возмож-
ность себя показать и на потенциальных 
абитуриентов посмотреть, которые бук-
вально через четыре месяца могут стать 
первыми «котинцами» кластера «Машино-
строение».

На четырех площадках академии про-
шло девять профессиональных проб, де-
вять мастерклассов и две экскурсии, на 
которых 145 школьников и 83 родителя 
познакомились с тремя рабочими про-
фессиями и пятью техническими специ-
альностями, вошедшими в создаваемый 
кластер. В числе заявленных направ-
лений и единственные в своем роде в 
СевероЗападном регионе специально-
сти — «Технология производства изде-
лий из полимерных композитов» и «Спе-
циальные машины и устройства».

Сегодняшние студенты академии по
доброму завидуют будущим, ведь они 
будут обучаться по сокращенным срокам 
обучения — это одно из преимуществ 
федерального проекта «Профессионали-
тет». А на Едином дне открытых дверей 
они просто влюбляли школьников в свои 
профессии и специальности.

Наибольший интерес у учащихся вы-
звал мастеркласс по 3Dсканированию 
и печати на 3Dпринтерах, где задавался 
уже традиционный вопрос: «Можно ли 
отсканировать человека, и не вредно ли 
это для здоровья?»

Мастеркласс по сварочным техноло-
гиям увлек даже девочек. Они с удоволь-
ствием облачались в костюмы сварщика 
и производили работы на сварочном си-
муляторе. 

В завершение мероприятия школьник 
Эрик Кириллов написал в книге отзы-
вов: «Прекрасное учебное заведение! 
Дружелюбные преподаватели и студен-
ты. Я узнал много нового и интересного. 
Для себя понял, что работа на предприя-
тии — это интересно! Значит, точно буду 
поступать в вашу академию!»

Впечатлений у ребят осталось много! 
И все они под актуальным для всей на-
шей страны брендом «Профессионали-
тет». Для академии — это только начало.

Накануне Единого дня открытых две-
рей семиклассники средней общеобра-
зовательной школы № 242 с углубленным 
изучением физики и математики Красно-
сельского района СанктПетербурга по-
бывали на заводе по переработке пласт-
масс имени «Комсомольской правды» — 
это сетевой партнер академии в класте-
ре «Машиностроение». Для школьников 
был проведен дуальный урок с исполь-
зованием кейсовой технологии на тему 
«Разработка рецептур отечественного 
полимерного материала с заданными 
свойствами взамен импортного для про-
изводства технических изделий, рабо-
тающих в сложных условиях эксплуата-
ции». Ребята узнали о принципах береж-
ливого производства, а также о составе 
некоторых полимерных материалов и 
познакомились с особенностями эксплу-
атации изделий из полимерных компо-
зитов.

Девятиклассники этой же школы по-
сетили опорное предприятие кластера 
«Машиностроение» — Петербургский 
тракторный завод. Они побывали в цехе 
по производству трансмиссии трактора 
«Кировец», посмотрели сборку коробки 
передач, узнали о принципах ее работы, 
а также двигателя внутреннего сгорания 
и воздухоочистителя. Прошли через ло-
гистический центр, куда поступают все 
детали и узлы для сборки трактора, сбо-

рочный конвейер. Получили информа-
цию об оснащении, которое применяет-
ся при сборке на конвейере, чтоб облег-
чить труд сборщиков.

Школьники увидели, как много в трак-
торе электроники, а щиток приборов — 
это миникомпьютер. Для ребят стало 
откровением, что за трактором может 
следить и дилер, чтобы его контролиро-
вать, и собственник. Также разрабатыва-
ется система, которая может управлять 
машиной удаленно.

Такие полезные экскурсии — важная 
составляющая программы популяриза-
ции федерального проекта «Професси-

оналитет». Важно, что школьники еще 
до поступления на программу среднего 
профессионального образования име-
ют возможность одномоментно увидеть 
своими глазами реальное производство, 
чтобы знать, «где потом работать», и об-
разовательные учреждения, а значит, 
более осознанно выбрать, «где уже зав-
тра учиться».

Татьяна ФИЛАТОВА, 
ведущий специалист по связям 

с общественностью и СМИ  
Академии машиностроения  

им Ж. Я. Котина

МАСТЕР-КЛАСС ПО СВАРОЧНЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ  
УВЛЁК ДАЖЕ ДЕВОЧЕК

СПбГУПТД ОТКРЫЛ ДВЕРИ АБИТУРИЕНТАМ 
«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТА» 
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

ФОРУМЫ И КОНФЕРЕНЦИИ

В апреле в Белом и Готическом залах учеб-
ного Музея прикладного искусства Акаде-
мии Штиглица прошла выставка творче-
ских работ Анатолия Дёмы (1937–2019 гг.). 

Это знаковое событие для Академии 
Штиглица ― первая персональная выстав-
каретроспектива, посвященная 85летию 
со дня рождения художника.

Скульптор заслуженный художник 
РСФСР, народный художник РФ, профессор 
Анатолий Гордеевич Дёма в 1989–2019 гг. 
был заведующим кафедрой монументаль-
нодекоративной скульптуры Ленинград-
ского высшего художественнопромыш-
ленного училища им. В. И. Мухиной (ЛВХПУ 
им. В. И. Мухиной) — СанктПетербургской 
художественнопромышленной академии 
им. А. Л. Штиглица. В 1966 г. он начал ра-
ботать здесь скульпторомпедагогом и 
сыграл определяющую роль в развитии 
методик подготовки студентов, когда сам 
стал руководителем кафедры.

На торжественном открытии выставки 
вспоминали друга, коллегу, мастера искус-
ства, посвятившего несколько десятилетий 
своей жизни обучению будущих скульпто-
ров. 

— Анатолий Гордеевич Дёма — титаниче-
ская личность. Его значение для становления 
школы монументальнодекоративной скуль-
птуры в Академии Штиглица трудно пере-
оценить. Памятники, созданные А. Г. Дёмой, 
воплощают величие героев России. Это глав-
ный вклад художника в дело формирования 
патриотизма в умах и сердцах нашей мо-
лодежи, — подчеркнула ректор Академии 
Штиглица Анна Кислицына. 

Заведующий учебным Музеем при-
кладного искусства Академии Штиглица 

Александр Бартенев отметил, что многие 
экспонаты, представленные на выставке, 
никогда ранее не демонстрировались ши-
рокой публике. 

В своей педагогической деятельности 
А. Г. Дёма уделял особое внимание раз-
витию у студентов чувства пропорции, 
ритма, синтеза архитектуры и монумен-
тальнодекоративной скульптуры, а также 
формированию индивидуального «почер-
ка» скульптора. Подобный подход он унас-
ледовал от своих учителей — П. Ф. Кулико-
ва и В. Л. Рыбалко.

Еще в годы учебы сформировался его непо-
вторимый стиль — манера, присущая только 
Дёме, которая нашла отражение в скульпту-
ре, предназначенной для въезда в город — 
«Вестники государства Российского», или в 
памятнике Александру Невскому, ставшем 
его любимой работой. В этих произведениях 
проявилось то романтически поэтическое, 
даже эпическое чувство, свойственное твор-
честву Анатолия Гордеевича: полет, натяну-
тость вертикалей, песня, музыка. 

Свободная творческая жизнь А. Г. Дёмы 
началась ярко и мощно. Участие и победа 
во Всесоюзном конкурсе на создание про-
екта памятника Героическим защитникам 
Ленинграда (архитекторы В. А. Петров и 
Ф. К. Романовский) вызвали большой обще-
ственный резонанс. Памятник решал про-
блему большого открытого пространства, 
где река Смоленка впадает в Финский за-
лив. В гармонии с памятникомансамблем 
было решено оформление нового Примор-
ского района по берегам Смоленки. Под 
памятником планировалось создать Музей 
обороны города. Анатолий Гордеевич мыс-
лил широко, рассматривая памятник как 
элемент ансамбля и в целом создавая мор-
ской фасад города, о котором мечтал Пётр I.

Одной из наиболее известных работ 
Дёмы стал памятник ученому и лауреату 
Нобелевской премии Ивану Павлову на 
Тифлисской улице. Вместе с архитектором 
Вадимом Тимониным Дёма сделал памят-
ник к столетию подводного флота России, 
который установлен на углу Рижского про-
спекта и улицы Степана Разина, рядом с 
«Адмиралтейскими верфями».

Анатолий Дёма прежде всего был ху-
дожникомгражданином. Он создал много 
произведений, посвященных героическим 
страницам истории нашего Отечества, был 

знатоком истории Родины и настоящим 
патриотом. 

Открытие первой персональной выстав-
ки А. Г. Дёмы имеет важное значение в Год 
педагога и наставника: за более чем пол-
века работы в Академии Штиглица Ана-
толий Гордеевич подготовил несколько 
поколений скульпторов. Высокое патрио-
тическое звучание его произведений как 
никогда актуально для воспитания моло-
дого поколения.

Татьяна ЯСТРЕБИНСКАЯ

7 апреля в Санкт-Петербургском государственном хими-
ко-фармацевтическом университете (СПХФУ) состоялся 
заключительный этап конференции «Молодая фарма-
ция». По итогам были объявлены победители в каждой 
номинации.

— Разобраться в теме прогнозирования спроса и по-
требности на инновационные лекарственные препара-
ты мне предложил мой научный руководитель  Оксана 
Дмитриевна Немятых. В ходе работы мне пришлось раз-
бираться с основами программирования для построения 
имитационной модели, которая позволяет прогнозиро-
вать спрос и потребность на инновационные лекарствен-
ные препараты. Это было непросто, но очень интерес-
но! — рассказывает победитель секции «Фармацевти-
ческая отрасль: тенденции в экономике и управлении» 
Владислав Шахорский.   

— Результатами конференции я, конечно, доволен, 
но это не только моя заслуга, а труд определенного кру-
га людей. Хочу поблагодарить за проделанную работу 
Оксану Дмитриевну Немятых, Александру Викторовну 
Акамову, Ксению Александровну Ковалёву, а также Свя-
тослава Вячеславовича Шаповалова. А студентам хочу 
порекомендовать чаще принимать участие в подобных 
мероприятиях!

В секции «Современные подходы к контролю качества 
лекарственных средств, ЛРС и биологических добавок» 
победителем стал студент четвертого курса СПХФУ Никита 
Пронин.

В секции «Фармакологический анализ природных и 
синтетических соединений» победила студентка четвер-
того курса Дарья Шиц.

В секции «Современные вопросы фармацевтической 
технологии» лучшей стала работа аспирантки второго 
курса Ксении Церковной.

Магистрантка второго курса Анастасия Жукова победи-
ла в секции «Биотехнология: перспективные направления 
в медицине и фармации». 

В секции «World young Pharmacy» победу одержала сту-
дентка первого курса Ясна Ботез.

В секции «Фармацевтические субстанции и вспомогатель-
ные вещества: новое в технологиях органического синтеза» 
победил  студент четвертого курса Сергей Анисимов.

Официальное награждение победителей «Молодой 
фармации» состоялось в Экспофоруме. Все они получили 
призы от спонсоров: BIOCAD, «Эркафарма СевероЗапад», 
«Полисана», «ВЕРТЕКСа», «ГЕРОФАРМа» и «Центра фар-
мацевтической аналитики».

В рамках конференции также прошли мероприятия от 
представителей фармацевтических компаний.

«ЭРКАФАРМ в СПХФУ» 
Студенты познакомились с компанией, пообщались с 

сотрудниками и узнали о возможностях трудоустройства 
и личностном развитии молодых специалистов.

Командная викторина «ВЕРТЕКС квиз»
Участников ожидали три раунда по разным тематикам: 

хард и софт скилл, карьерные задачи.
Команда победителей получила карьерную консуль-

тацию от HRспециалистов и сотрудников профильных 
отделов, а также брендированные подарки от компании 
«ВЕРТЕКС».

Также сотрудники компании выступили в роли экспер-
тов в двух секциях: «Фармакологический анализ природ-
ных и синтетических соединений» и «Современные под-
ходы к контролю качества лекарственных средств, лекар-
ственного растительного сырья и биологически активных 
добавок».

«Карьера в BIOCAD»
Студенты узнали: о компании и производимых ею про-

дуктах, внутренней жизни в компании и возможностях 
трудоустройства, стажировках и стипендиях для начинаю-
щих специалистов, получили полезные советы о том, как 
устроиться на работу, написать  резюме, пройти  собесе-
дование.

«Твоя карьера в «ГЕРОФАРМ»: возможности для мо-
лодых специалистов»

Студенты получили из первых уст информацию о ком-
пании ГЕРОФАРМ; о возможностях для молодых специ-
алистов в крупной фармацевтической компании, а также 
смогли выиграть крутой мерч и подать заявку на летнюю 
стажировку gСТАРТ!

Дарья ЗЕЛИКОВА

КОЛЛЕГЕ, ДРУГУ, МАСТЕРУ:  
ВЫСТАВКА АНАТОЛИЯ ДЁМЫ В АКАДЕМИИ ШТИГЛИЦА

КОНФЕРЕНЦИЯ «МОЛОДАЯ ФАРМАЦИЯ —  
ПОТЕНЦИАЛ БУДУЩЕГО» ПРОШЛА В СПХФУ
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«Вестники государства Российского» (проект памятника Александру Невскому)
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ЮБИЛЕЙ

К 150-летию со дня рождения выдающегося русского ком-
позитора, пианиста, дирижера Сергея Рахманинова Научная 
музыкальная библиотека Санкт-Петербургской государ-
ственной консерватории имени Н. А. Римского-Корсакова 
подготовила выставку материалов, представляющих доку-
ментальное наследие композитора в своем собрании. 

В Петербургской консерватории Сергей Рахманинов впер-
вые оказался в 9летнем возрасте — в 1882 г. (в то время она 
располагалась на Театральной улице в доме № 1/3, сейчас 
это улица Зодчего Росси). Его зачислили в класс специально-
го фортепиано В. В. Демянского, педагога добросовестного, 
с хорошей техникой, трудолюбивого и доброжелательного. 
Кроме того, в программу обучения Рахманинова по музы-
кальным дисциплинам на младшем отделении входили 
хоровое пение, элементарная теория, сольфеджио и гармо-
ния; эти предметы он последовательно изучал под руковод-
ством А. И. Рубца, Л. А. Саккетти и А. К. Лядова.

Обстоятельства сложились таким образом, что обуче-
ние Рахманинова в Петербурге продлилось недолго: до 
летних месяцев 1885 г. Но за эти три года он сумел до-
стигнуть хороших результатов, показав хоть и малый, но 
уверенный рост своего профессионального мастерства. 
Об успеваемости в классе фортепиано свидетельствуют 
оценки за выступления на публичных (то есть переход-
ных) экзаменах, выставленные профессорамипианиста-
ми — членами экзаменационной комиссии. Так, в мае 
1883 г., через год после поступления, Сергей Рахмани-
нов на экзамене получил балл 4½ (весьма хорошо), а за 
год — 3½ балла (довольно хорошо). За исполнение пье-
сы в следующем году комиссия единодушно выставила 
балл — 4½, а в 1885 г. в графе «Годичная отметка учащего-
ся» уже выставлено 5. Точно неизвестно, что играл тогда 
Рахманиновученик. Но, повидимому, это были близкие 
произведения к тем, с которыми он выступал на учебных 
концертах (за время обучения он четыре раза участвовал 
в «состязательных вечерах»). Его репертуар полностью 
соответствовал требованиям специального курса фор-
тепиано того времени: большое место, наряду с произ-

ведениями композиторовклассиков, уделялось именно 
учебнопедагогической литературе. Из отчетов Санкт
Петербургского отделения Императорского русского му-
зыкального общества и консерватории, ежегодно печа-
тавших подробные данные о музыкальнообщественной 
деятельности столицы, можно узнать, какие произве-
дения были исполнены юным Рахманиновым: это этюд 
Э. Багге, сонатина Г. Беренса, токката Ф. Калькбреннера, 
двухголосная инвенция мимажор и прелюдия И. С. Баха, 
рондо В. А. Моцарта, вариации сольмажор Л. ван Бетхо-
вена, пьеса «Из детства» К. Лешгорна. Нет сомнений, что 
как пианист Рахманинов полностью выполнял требова-
ния, предъявляемые учебным планом.

Иначе обстояло дело с теоретическими дисциплинами. 
Первым педагогом Рахманинова по элементарной теории и 
сольфеджио был А. И. Рубец, который занимался с воспитан-
никами по собственному учебнику «Музыкальная азбука». Об-
наружив у Сергея уверенное знание нотной грамоты, прекрас-
ную память и абсолютный слух, он отвел его в класс гармонии 
Л. А. Саккетти, который, однако, занимался не по учебникам, 
а читал свои собственные лекции — их необходимо было за-
писывать. Конечно, юный Рахманинов не смог сделать это на 
должном уровне, и поэтому вскоре вынужден был вернуться в 
класс теории и сольфеджио. Неизвестно, как дальше проходи-
ло его обучение в теоретических классах, но на экзамене в мае 
1885 г. он отсутствовал и, как широко известно, уже осенью стал 
учеником Московской консерватории.

Рахманинов вернулся в Петербургскую консерваторию 
много лет спустя, уже будучи всемирно известным компо-
зитором и пианистом. Незабываемое впечатление оста-
вило его выступление на концерте 30 октября 1916 г. в 
Малом зале консерватории (сейчас историческое здание 
на Театральной площади, дом 3). В тот вечер публика не 
только услышала новый вокальный опус композитора — 
Шесть романсов ор. 38 на стихи современных поэтов, но 
и оценила прекрасный артистический дуэт: талантливая 
камерная певица Нина Кошиц и автор, выступивший в ка-
честве аккомпаниатора.

В сентябре 2007 г. в СанктПетербургской консервато-
рии, в связи с ее 145летием, были установлены новые 
мраморные доски с именами выдающихся учеников и 
педагогов. Среди них появилось и имя Сергея Рахмани-
нова. Ныне, в год 150летнего юбилея С. В. Рахманинова, 
Петербургская консерватория организовала целый ряд 
концертов, посвященных разным сторонам его богатого 
музыкального наследия. В исполнении педагогов и сту-
дентов и в консерватории, и на других многочисленных 
концертных площадках города звучит симфоническая, 
форте пианная, камерная (вокальная и инструменталь-
ная) музыка великого композитора. Сотрудники Научной 
музыкальной библиотеки подготовили выставку матери-
алов, представляющих документальное наследие Рахма-
нинова (его письма, расписки, телеграммы), прижизнен-
ные издания сочинений, научные труды и очерки о твор-
честве, концертные программы, фотографии.

Всё это свидетельствует о благодарной памяти и неиз-
бывном чувстве гордости: Сергей Васильевич Рахманинов 
начал свой путь профессионального музыканта в стенах 
первой русской консерватории в Петербурге.

Марина МИХЕЕВА, 
кандидат искусствоведения,  

старший преподаватель кафедры  
истории русской музыки,  

член Союза композиторов Санкт-Петербурга

Студенты Санкт-Петербургской государ-
ственной консерватории имени Н. А. Рим-
ского-Корсакова и Санкт-Петербургского 
музыкально-педагогического училища 
объединили усилия в подготовке вечера, 
посвященного юбилею великого русского 
композитора, дирижера и пианиста Сергея 
Васильевича Рахманинова. 

В рамках Всероссийской акции «День 
Рахманинова» 1 апреля в музыкально
педагогическом училище состоялось 
уникальное событие — концертно 
выставочное мероприятие «Апрель! 
Вешний праздничный день».

Впервые в истории учреждения на 
свод концертного зала, знаменитого 
своей красотой и удивительной акусти-
кой, проецировалась цифровая выстав-
ка «Сергей Рахманинов: я — русский 
композитор», подготовленная Россий-
ским национальным музеем музыки 
при поддержке Министерства культуры 
Российской Федерации и предоставлен-
ная музеем исключительно для прове-
дения мероприятия.

Гостей вечера приветствовала пред-
седатель Рахманиновского общества 
Тамара Васильевна Паршина. В своей 
праздничной речи она обратила вни-
мание публики на разночтения в трак-

товке даты и места рождения компо-
зитора в официальном музыкознании. 
Музыкальную программу подготовили 
студенты и педагоги училища: со сце-
ны ярко и вдохновенно были исполне-
ны романсы, фортепианные и хоровые 
произведения С. В. Рахманинова. Дру-
жеским подарком училищу от консер-
ватории стал знаменитый «Вокализ» 
Рахманинова для скрипки и фортепиа-
но. Оригинально дополнили программу 
стихотворения, посвященные компози-
тору. Интересно, что слушатели концер-
та познакомились и с симфонической 
музыкой великого композитора: телека-
нал «Россия К» предоставил для проек-
та фрагмент передачи «Царская ложа», 
в котором Юрий Темирканов рассказы-
вает о композиторе и его произведении 
«Симфонические танцы».

Общеизвестно, что Сергей Васильевич 
очень любил белую сирень. Благоуха-
ющие букеты часто дарили ему после 
концертов; она неизменно сопровожда-
ла его в комнатах и гостиницах. При-
ношением юбиляру стали романс «Си-
рень» и одноименная картина совре-
менной художницы Ирины Сергиенко, 
украсившая сцену на время проведения 
концерта.

Светлана КЛЕВЦОВА

СЕРГЕЙ РАХМАНИНОВ И ПЕТЕРБУРГСКАЯ КОНСЕРВАТОРИЯ

СТУДЕНТЫ-МУЗЫКАНТЫ ПРОВЕЛИ РАХМАНИНОВСКИЙ ВЕЧЕР

Участники Дня Рахманинова
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Страница из отчётов ИРМО, где есть сведения о выступлении 
Рахманинова-ученика консерватории на концерте

СПРАВКА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ КОНСЕРВАТОРИЯ 
К 150-ЛЕТИЮ РАХМАНИНОВА

К 150-летию со дня рождения выдающегося русского компози-
тора, пианиста, дирижера С. В. Рахманинова Санкт-Петербургская 
консерватория проводит ряд мероприятий не только в своих сте-
нах, но и на других городских концертных площадках, а также на 
родине музыканта, в Великом Новгороде.

Уже прошла II Международная научно-практическая конференция, 
посвященная 150-летию со дня рождения С. В. Рахманинова, в 
рамках II Международного конкурса хоровых дирижеров имени 
профессора Валерия Успенского, посвященная хоровому насле-
дию композитора.

В концертном зале консерватории проходят и будут проходить 
многочисленные концерты. 

23–24 октября 2023 г. в рамках XXIII фестиваля «Международная 
неделя консерваторий» состоится Международная конференция 
«С. В. Рахманинов — личность, искусство, наследие».

Ноты из фонда Научной музыкальной библиотеки
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Участники XХIII Студенческого фестиваля 
LETI Communication Experts Festival побы-
вали на выездном мастер-классе  Андрея 
Чиркова — руководителя пресс-службы 
Большого Санкт-Петербургского государ-
ственного цирка — цирка Чинизелли.

Цирк для многих — веселое времяпре-
провождение, особенно для детей. Мно-
гие взрослые не ходят на представления 
либо ходят, но с детьми. Андрей Чир-
ков считает, что это большое упущение! 
В цирке можно посмотреть на красивую 
архитектуру, удивиться отсутствию страха 
у дрессировщиков, а также завороженно 
наблюдать за воздушными гимнастами.

На прошлой неделе цирк Чинизелли от-
крыл свои двери и для будущих реклам-
щиков. Экскурсия состояла из двух частей. 
В первую очередь участников провели по 
музею, показали уникальные экспонаты: ко-
стюмы воздушных гимнастов, клоунов, дрес-
сировщиков и вспомогательные предметы 
артистов. Участники мастеркласса узнали 
об истории цирка, первой женщинедресси-
ровщице, первом клоуне. Главное, что хотел 
донести до слушателей спикер: цирк — это 
не только красивые костюмы и смешные 
представления, цирк — это искусство, ме-
сто, где артисты демонстрируют свои талан-
ты и способности, а зрители приходят в цирк 
именно за тем, чтобы посмотреть на них. 

Андрей Чирков рассказал историю о том, 
как к ним в цирк заглядывал один из акте-
ров, снимавшийся в фильме «Гром», кото-
рый в свою очередь поразился, что привыч-
ные для киноиндустрии каскадерские трюки 
здесь выполняют с первого дубля и без мон-
тажа. Люди, которые работают в цирке, а 
иначе — цирковые, тратят годы, чтобы овла-
деть этим мастерством. Стоит отметить, что 
спикер поднял очень важную тему о дресси-
ровке животных и о том, как их содержат в 
цирке. Многие молодые люди считают, что 
животным в цирке плохо. Андрей рассказал, 
что сейчас используют методы исключитель-
но гуманной дрессировки.

Во время нашей экскурсии на манеже 
проходила репетиция, и у нас появилась 
редкая возможность увидеть, каким тру-
дом артистам цирка дается та празднич-
ная легкость, которую видят зрители на 
представлениях. А посмотреть на выпол-
няющих трюки на встречных качелях гим-
настов удалось прямо из царской ложи.

Уже на мастерклассе Андрей Чирков 
рассказал, как работает PR в цирке и о не-
которых нюансах продвижения циркового 
искусства. Он отметил важность создания 
положительной репутации и постоянного 
поддержания имиджа каждого цирка. По-
сле теоретической части участникам пред-
ложили разделиться на группы и решить 
небольшой кейс: главной задачей было раз-
работать инструменты продвижения цирка, 
номеров с животными и клоунских реприз.

Вот что говорит об экскурсии одна из 
участниц: «Я осталась в восторге от вы-
ездного мастеркласса. В цирке давно не 
была, и было интересно посмотреть, как 
всё выглядит изнутри, да и в целом, послу-
шать историю становления цирка и того, 
как он устроен. Небольшой интерактив в 
конце в виде кейса тоже показался инте-
ресным — сразу можно применить полу-
ченные знания на практике!»

Главная миссия Российской государ-
ственной цирковой компании — беречь 
вековые традиции циркового дела как 
феномена культурного наследия нашей 
страны, совершенствовать и развивать 
потенциал циркового искусства — не-
отъемлемой части великой российской 
культуры. И именно PR помогает сохра-
нять впечатление об этой индустрии, 
продвигать ее в массы и дать людям 

возможность насладиться искусством 
цирка!

LETI Communication Experts Festival — это 
крупнейшее ежегодное студенческое меро-
приятие в сфере коммуникаций. Начинаю-
щие специалисты со всей России собрались 
в СанктПетербурге, чтобы обменяться опы-
том и обсудить последние тенденции отрас-
ли, а также принять участие в борьбе за ку-
бок фестиваля. Местом проведения фести-
валя традиционно стал СанктПетербургский 
государственный электротехнический уни-
верситет «ЛЭТИ» им. В. И. Ульянова (Лени-
на). В  рамках мероприятия командыучаст-
ницы решили немало сложных, но интерес-
ных задач в области коммуникаций. За их 
выполнение начислялись баллы.

Анна РУМЯНЦЕВА, 
Ксения ПОДОЛЯК

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

PR В ЦИРКЕ — ЭТО СЕРЬЁЗНО

В Санкт-Петербургском военном ордена 
Жукова институте войск национальной 
гвардии Российской Федерации запущен 
спецпроект «Медиагвардия». 

В рамках программы курсанты институ-
та Росгвардии узнали о работе современ-
ных медиа, познакомились с правовой 
формой организации средств массовой 
информации, структурой управления 
редакцией, редакционной политикой и 
обязанностями журналистов. Учащиеся 
получили практические навыки по созда-
нию мультимедийного контента, получи-
ли сведения о форматах и возможностях 
цифровой дистрибуции. Основная часть 
образовательной программы направлена 
на формирование навыков производства и 
продвижения контента в социальных сетях 
и соблюдения авторских прав на аудиови-
зуальные произведения. 

Проект «Медиагвардия» реализуется 
совместно с электронным изданием «Ум-
ная Россия». Спикерами выступили: учре-
дитель и главный редактор интернетСМИ 
«Умная Россия» Вячеслав Суханов, продю-
сер Анастасия Миронова, продюсер ин-
тернетпроектов сетевого издания «Умная 
Россия» Тимур Якупов.

В первый лекционный день курсанты 
совместно с Вячеславом Сухановым разо-
брались в том, как работают современные 
СМИ, изучили влияние поисковых систем 
на ранжирование статей и на то, как мож-
но добиться первых позиций в выдаче. 

Отдельный блок занятий был посвящен 
работе с социальными сетями. Курсанты 
совместно с Тимуром Якуповым уделили 
внимание видам и этапам создания кон-
тента, ознакомились с кейсами и попрак-
тиковались в разработке креативных кон-
цепций по техническому заданию. 

Завершающей частью проекта стало из-
учение авторского права. Анастасия Ми-
ронова на реальных примерах объясняла, 
как можно создавать контент, не нару-
шая закон, и как защитить свои идеи. Все 
участники проекта «Медиагвардия» при-
нимают участие в одноименном конкурсе, 
победители которого получат награды. 
Например, авторы лучших работ поедут на 
съемочную площадку одного из популяр-
ных российских сериалов, поучаствуют в 
закрытом мастерклассе по производству 
подкастов. Интересные статьи будут опу-
бликованы в издании «Умная Россия».

Вячеслав СУХАНОВ, 
Алексей ФАДЕЕВ

КУРСАНТЫ РОСГВАРДИИ ОСВАИВАЮТ ПРОИЗВОДСТВО СМИ
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Участники проекта «Медиагвардия»

Участники мастер-классов в Большом Санкт-Петербургском цирке

А. Чирков
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«СЕРЕБРЯНЫЙ 
МИКРОСКОП» 
ДОСТАЛСЯ 
ПЕТЕРБУРГУ

В финал III Национальной премии «Серебряный 
микроскоп — 2023» вышли молодые ученые 
Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета ветеринарной медицины (СПбГУВМ).

14 апреля на XXXVI Московском ветери-
нарном конгрессе прошли завершающие 
мероприятия премии «Серебряный микро-
скоп», в рамках которых состоялась защита 
выбранных на очный этап научных работ 
студентов и аспирантов ветеринарных вузов 
нашей страны и ближнего зарубежья. 

Оценку работ проводило экспертное 
жюри под председательством доктора вете-
ринарных наук, профессора практикующего 
ветеринарного врача Сергея Ягникова. В со-
став жюри также вошли ведущие россий-
ские ученые и практикующие ветеринарные 
врачи. СПбГУВМ представляла доктор био-
логических наук, профессор заведующая 
кафедрой биохимии и физиологии Лариса 
Карпенко.

Студенты петербургского ветеринарного 
университета приняли активное участие в 
этом мероприятии. От Ассоциации практи-
кующих ветеринарных врачей студенческо-
му научному обществу и профессорскопре-
подавательскому составу в лице ректора 
Кирилла Племяшова была выражена благо-
дарность за поддержку научноисследова-
тельской деятельности молодых ученых и 
студентов.

В очном финале премии СПбГУВМ пред-
ставляли аспирантка кафедры микробио-
логии, вирусологии и иммунологии Карина 
Моисеева (научный руководитель — доктор 
биологических наук, профессор заведую-
щий кафедрой микробиологии, вирусологии 
и иммунологии Александр Сухинин) и сту-
дентка факультета ветеринарной медицины 
Анастасия Никитина (кафедра микробиоло-
гии, вирусологии и иммунологии, научный 
руководитель — доктор биологических наук, 
доцент Светлана Макавчик). По результатам 
конкурса в категории «Аспиранты и моло-
дые ученые» Карина Моисеева с научной 
работой  «Алгоритм проведения клинико
лабораторной диагностики диарей у круп-
ного рогатого скота, ассоциированных с 
энтеротоксинпродуцирующими штаммами 
Clostridium perfringens» награждена дипло-
мом победителя II степени III Национальной 
премии «Серебряный микроскоп — 2023».

Премия «Серебряный микроскоп», учреж-
денная Ассоциацией практикующих вете-
ринарных врачей,  призвана поддерживать 
исследования, проекты и изобретения мо-
лодых ученых ветеринарнобиологического 
профиля.

Пресс-служба СПбГУВМ
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ОТЧЁТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА 2022 ГОД

Фонд Императорского Михайловского театра.
Юридический и почтовый адрес: 192249, г. СанктПетербург, 
ул. Софийская, д. 54, Лит. А, пом. 9Н, №27. 
ИНН/КПП: 7813203017/781601001
ОГРН: 1077800023014
ОКПО: 80607644

Фонд создан с целью содействия развитию театрального и музыкального 
(театральномузыкального) искусства в России, в особенности становлению 
и продвижению творческих инициатив и потенциала СанктПетербургского 
государственного бюджетного учреждения культуры «СанктПетербургский 
государственный академический театр оперы и балета им. М. П. Мусоргско-
го – Михайловский театр», других театров России, и творчества работников 
театрального искусства, работников искусства, артистов, исполнителей, ав-
торов и иных деятелей искусства и культуры, развитию и укреплению ма-
териальнотехнической базы Михайловского театра, а также содействия в 
осуществлении Михайловским театром уставных задач, предусмотренных 
его уставом; расширению возможностей социальной и иной поддержки ра-
ботников сферы культуры, искусства, артистов, исполнителей, авторов и иных 
деятелей искусства и культуры, а также и их семей, студентов и учащихся 
учебных заведений культуры и искусства, в том числе посредством создания 
и реализации программы целевых грантов.
Основным уставным видом деятельности Фонда является благотвори-
тельная деятельность (далее – уставная деятельность).
Фонд не имеет в качестве основной цели своей деятельности извлечение 
прибыли для ее распределения между учредителями и работниками Фон-
да в качестве их доходов. При этом Фонд может осуществлять предприни-

Форма № О Н 0 0 0 2
0 5

4.4 Использование иного имущества, поступившего от граждан Российской Федерации, получающих имущество от 
иностранных источников

4.4.1 Основные средства (указать наименование):
4.4.1.1
4.4.1.2
4.4.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав по назначению):

4.4.2.1
4.4.2.2

4.5 Использование иного имущества, поступившего от граждан Российской Федерации и российских юридических лиц, 
действующих в качестве посредников в значении, определенном пунктом 6 статьи 2 Федерального закона от 
12.01.1996 № 7-ФЗ "О_некоммерческих организациях"

4.5.1 Основные средства (указать наименование):
4.5.1.1
4.5.1.2
4.5.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав по назначению):

4.5.2.1
4.5.2.2

4.6 Использование иного имущества, поступившего от российских юридических лиц, бенефициарными владельцами 
которых в значении, определенном пунктом 8 статьи 6.1 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ "О 
противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма", являются иностранные граждане или лица без гражданства:

4.6.1 Основные средства (указать наименование):
4.6.1.1
4.6.1.2
4.6.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав по назначению):

4.6.2.1
4.6.2.2

Достоверность и полноту сведений подтверждаю.

Лицо, имеющее право без доверенности действовать от имени некоммерческой организации:

Федорова И.Б.  Президент 15 марта 2023 г.
(фамилия, имя, отчество (при наличии), занимаемая должность) М.П. (подпись) (дата)

Лицо, ответственное за ведение бухгалтерского учета:

Курышева Т.В. Главный бухгалтер 15 марта 2023 г.
(фамилия, имя, отчество (при наличии), занимаемая должность) М.П. (подпись) (дата)
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Приложение № 1
к Приказу Министерства финансов
Российской Федерации
от 02.07.2010 № 66н
(в ред. Приказов Минфина России
от 05.10.2011 № 124н, от 06.04.2015 № 57н,
от 06.03.2018 № 41н, от 19.04.2019 № 61н)

Бухгалтерский баланс
на 31 декабря 20 22 г. Коды

Форма по ОКУД 0710001
Дата (число, месяц, год) 31 12 2022

Организация Фонд Императорского Михайловского театра по ОКПО 80607644
Идентификационный номер налогоплательщика ИНН 7813203017

Вид экономической по

64.9деятельности
Деятельность по предоставлению прочих финансовых услуг, кроме услуг по 
страхованию и пенсионному обеспечению ОКВЭД 2

Организационно-правовая форма/форма собственности
70400 16Фонд/частная по ОКОПФ/ОКФС

Единица измерения: тыс. руб. по ОКЕИ 384
Местонахождение (адрес) 192249, г. Санкт-Петербург, ул. Софийская,
 д. 54, Лит. А, Пом. 9Н, №27

Бухгалтерская отчетность подлежит обязательному аудиту  ДА V  НЕТ
Наименование аудиторской организации/фамилия, имя, отчество (при наличии)
индивидуального аудитора

Идентификационный номер налогоплательщика  
аудиторской организации/индивидуального аудитора ИНН
Основной государственный регистрационный номер  
аудиторской организации/индивидуального аудитора

ОГРН/ 
ОГРНИП

Пояснения 1 Наименование показателя 2
На 31 декабря На 31 декабря На 31 декабря

20 22  г.3 20 21  г.4 20 20  г.5

АКТИВ

23 882 26 019 24 251
I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ

Нематериальные активы
Результаты исследований и разработок - - -
Нематериальные поисковые активы - - -
Материальные поисковые активы - - -
Основные средства 175 825 229 895 229 605

Доходные вложения в материальные ценности - - -
Финансовые вложения - - -
Отложенные налоговые активы - - -
Прочие внеоборотные активы - - -
Итого по разделу I 199 707 255 914 253 856

II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
- - 497Запасы

Налог на добавленную стоимость по 
приобретенным ценностям - - -
Дебиторская задолженность 60 72 175
Финансовые вложения (за исключением 
денежных эквивалентов) - - -

Денежные средства и денежные эквиваленты 140 242 5 708
Прочие оборотные активы - - -
Итого по разделу II 200 314 6 380
БАЛАНС 199 907 256 228 260 236

Форма 0710001 с. 2

Пояснения 1 Наименование показателя 2
На 31 декабря На 31 декабря На 31 декабря

20 22  г.3 20 21  г.4 20 20  г.5

ПАССИВ

- - -

III. Целевое финансирование  3

Паевой фонд

Целевой капитал - - -
Целевые средства 200 167 5 176
Фонд недвижимого и особо ценного движимого 
имущества 199 707 255 913 253 790
Резервный и иные целевые фонды - - -
Итого по разделу III 199 907 256 080 258 966

IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
- - -Заемные средства

Отложенные налоговые обязательства - - -
Оценочные обязательства - - -
Прочие обязательства - - -
Итого по разделу IV - - -

V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
- - -Заемные средства

Кредиторская задолженность - 148 1 270
Доходы будущих периодов - - -
Оценочные обязательства - - -
Прочие обязательства - - -
Итого по разделу V - 148 1 270
БАЛАНС 199 907 256 228 260 236

Руководитель Федорова И.Б.
(подпись) (расшифровка подписи)

" 17 " марта 20 23  г.

Примечания
_______1._Указывается номер соответствующего пояснения.
_______2._В соответствии с Положением по бухгалтерскому учету "Бухгалтерская отчетность организации" ПБУ 4/99, утвержденным Приказом Министерства финансов 
Российской Федерации от 6 июля 1999 г. № 43н (по заключению Министерства юстиции Российской Федерации № 6417-ПК от 6 августа 1999 г. указанным Приказ в 
государственной регистрации не нуждается), показатели об отдельных активах, обязательствах могут приводиться общей суммой с раскрытием в пояснениях к 
бухгалтерскому балансу, если каждый из этих показателей в отдельности несущественен для оценки заинтересованными пользователями финансового положения 
организации или финансовых результатов ее деятельности.

_______3._Указывается отчетная дата отчетного периода.
_______4._Указывается предыдущий год.
_______5._Указывается год, предшествующий предыдущему.
_______6._Некоммерческая организация именует указанный раздел "Целевое финансирование". Вместо показателей "Уставный капитал (складочный капитал, уставный 
фонд, вклады товарищей)", "Собственные акции, выкупленные у акционеров", "Добавочный капитал", "Резервный капитал" и "Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток)" некоммерческая организация включает показатели "Паевой фонд", "Целевой капитал", "Целевые средства", "Фонд недвижимого и особо ценного движимого 
имущества", "Резервный и иные целевые фонды" (в зависимости от формы некоммерческой организации и источников формирования имущества).

_______7._Здесь и в других формах отчетов вычитаемый или отрицательный показатель показывается в круглых скобках.

КонсультантПлюс
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Форма № О Н 0 0 0 2
Страница 0 1

В Главное Управление Министерства юстиции Российской Федерации по Санкт-Петербургу
(Минюст России (территориальный орган Минюста России)

Отчет
о целях расходования некоммерческой организацией денежных средств  

и использования иного имущества, в том числе полученных  
от иностранных государств, их государственных органов, международных  
и иностранных организаций, иностранных граждан, лиц без гражданства  
либо уполномоченных ими лиц, и (или) граждан Российской Федерации  
или российских юридических лиц, получающих денежные средства и иное 

имущество от указанных источников, либо действующих в качестве 
посредников при получении таких денежных средств и (или) иного  

имущества, и (или) от российских юридических лиц, бенефициарными 
владельцами которых в значении, определенном пунктом 8 статьи 6.1 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ "О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма", являются иностранные граждане 

или лица без гражданства
за 2022  г.

представляется в соответствии с пунктом 3 статьи 32 Федерального закона 
от 12.01.1996 № 7-ФЗ "О некоммерческих организациях"

Фонд Императорского Михайловского театра
(полное наименование некоммерческой организации)

192249, Санкт-Петербург, ул. Софийская, д. 54, Лит. А, пом. 9Н, №27
(адрес (место нахождения) некоммерческой организации)

дата включения в ЕГРЮЛ

ОГРН 1 0 7 7 8 0 0 0 2 3 0 1 4 2 6 . 0 6 . 2 0 0 7  г.

ИНН/КПП 7 8 1 3 2 0 3 0 1 7 / 7 8 1 6 0 1 0 0 1
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Форма № О Н 0 0 0 2
Страница 0 2

1 Сведения о расходовании целевых денежных средств, включая 
полученные от иностранных государств, их государственных 
органов, международных и иностранных организаций, 
иностранных граждан, лиц без гражданства либо уполномоченных 
ими лиц, и (или) граждан Российской Федерации или российских 
юридических лиц, получающих денежные средства и иное 
имущество от указанных источников, либо действующих в качестве 
посредников и (или) от российских юридических лиц, 
бенефициарными владельцами которых в значении, определенном 
пунктом  
8 статьи 6.1 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ  
"О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма", 
являются иностранные граждане или лица без гражданства

Фактически израсходовано, 
тысяч рублей

1.1 Вид расходования целевых денежных средств, полученных из федерального бюджета,  
бюджетов субъектов Российской Федерации, бюджетов муниципальных образований

1.1.1 Проект «Гастроли балетной труппы и оркестра Михайловского театра с 
балетом Начо Дуато «Ромео и Джульетта»

21032

1.1.2
1.1.3
1.2 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от российских организаций,  

граждан Российской Федерации
1.2.1 Социальная и благотворительная помощь 143
1.2.2 Целевые мероприятия 15
1.2.3 Расходы на содержание аппарата управления 2415
1.2.4 иные расходы 79
1.3 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от иностранных государств,  

их государственных органов, международных и иностранных организаций,  
иностранных граждан, лиц без гражданства либо уполномоченных ими лиц

1.3.1
1.3.2
1.3.3
1.4 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от российских юридических лиц, получающих 

денежные средства от иностранных источников
1.4.1
1.4.2
1.4.3
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Форма № О Н 0 0 0 2
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1.5 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от граждан 
Российской Федерации, получающих денежные средства от иностранных источников

1.5.1
1.5.2
1.5.3
1.5.4
1.6 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от граждан  

Российской Федерации и российских юридических лиц, действующих в качестве  
посредников

1.6.1
1.6.2
1.6.3
1.6.4
1.7 Вид расходования целевых денежных средств, полученных от российских юридических лиц, бенефициарными 

владельцами которых в значении, определенном пунктом 8 статьи 6.1 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-
ФЗ "О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию 
терроризма", являются  
иностранные граждане или лица без гражданства

1.7.1
1.7.2
1.7.3
1.7.4

2 Вид расходования иных денежных средств, в том числе полученных 
от продажи товаров, выполнения работ, оказания услуг

Фактически израсходовано, 
тысяч рублей

2.1 Расходы, связанные с предпринимательской деятельностью 595
2.2
2.3
2.4
3 Вид расходования иных денежных средств и использование иного 

имущества в целях поддержки политических партий
Фактически израсходовано, 

тысяч рублей

3.1
3.2
3.3
3.4
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4 Сведения об использовании иного имущества, включая 
полученное от иностранных государств, их государственных 
органов, международных и иностранных организаций, 
иностранных граждан, лиц без гражданства либо 
уполномоченных ими лиц и (или) от граждан Российской 
Федерации или российских юридических лиц, получающих 
иное имущество от указанных источников, либо 
действующих в качестве посредников при получении такого 
имущества, и (или) от российских юридических лиц, 
бенефициарными владельцами которых в значении, 
определенном пунктом 8 статьи 6.1 Федерального закона 
от_07.08.2001 № 115-ФЗ "О_противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и_финансированию терроризма", являются иностранные 
граждане или лица без гражданства

Способ 
использования

4.1 Использование иного имущества, поступившего от российских 
организаций, граждан Российской Федерации

4.1.1 Основные средства (указать наименование):
4.1.1.1
4.1.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав 

по назначению):
4.1.2.1

4.2 Использование иного имущества, поступившего  
от иностранных государств, их государственных органов, 
международных и иностранных организаций, иностранных 
граждан, лиц  
без гражданства либо уполномоченных ими лиц4.2.1 Основные средства (указать наименование):

4.2.1.1
4.2.1.2
4.2.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав 

по назначению):
4.2.2.1
4.2.2.2

4.3 Использование иного имущества, поступившего от российских  
юридических лиц, получающих имущество от иностранных 
источников

4.3.1 Основные средства (указать наименование):
4.3.1.1
4.3.1.2
4.3.2 Иное имущество (указать наименование, сгруппировав 

по назначению):
4.3.2.1
4.3.2.2
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(в ред. Приказов Минфина России 
от 06.04.2015 № 57н, от 06.03.2018 № 41н, 

от 19.04.2019 № 61н)

Отчет о финансовых результатах
за год 20 22 г. Коды

Форма по ОКУД 0710002
Дата (число, месяц, год) 31 12 2022

Организация Фонд Императорского Михайловского театра по ОКПО 80607644
Идентификационный номер налогоплательщика ИНН 7813203017
Вид экономической по

64.9деятельности
Деятельность по предоставлению прочих финансовых услуг, кроме услуг по 
страхованию и пенсионному обеспечению ОКВЭД 2

Организационно-правовая форма/форма собственности
70400 16Фонд/частная по ОКОПФ/ОКФС

Единица измерения: тыс. руб. по ОКЕИ 384

Пояснения 1 Наименование показателя 2
За год За год

20 22  г.3 20 21  г.4

Выручка 5 593 2838
Себестоимость продаж ( 595 ) ( 2868 )
Валовая прибыль (убыток) ( 2 ) ( 30 )
Коммерческие расходы ( - ) ( - )
Управленческие расходы ( - ) ( - )
Прибыль (убыток) от продаж ( 2 ) ( 30 )

Доходы от участия в других организациях - -
Проценты к получению - -
Проценты к уплате ( - ) ( - )
Прочие доходы - -
Прочие расходы ( - ) ( - )
Прибыль (убыток) до налогообложения ( 2 ) ( 30 )

Налог на прибыль 7 ( - ) ( 7 )
в т.ч.  
текущий налог на прибыль ( - ) ( 7 )
отложенный налог на прибыль - -
Прочее 2 37
Чистая прибыль (убыток) - -

Форма 0710002 с. 2

Пояснения 1 Наименование показателя 2
За год За год

20 22  г.3 20 21  г.4

Результат от переоценки внеоборотных активов, не 
включаемый в чистую прибыль (убыток) периода - -
Результат от прочих операций, не включаемый  
в чистую прибыль (убыток) периода - -

Налог на прибыль от операций, результат которых не 
включается в чистую прибыль (убыток) периода 7 - -
Совокупный финансовый результат периода 6 - -
Справочно 
Базовая прибыль (убыток) на акцию - -
Разводненная прибыль (убыток) на акцию - -

Руководитель Федорова И.Б.
(подпись) (расшифровка подписи)

" 17 " марта 20 23  г.

Примечания
_______1._Указывается номер соответствующего пояснения.
_______2._В соответствии с Положением по бухгалтерскому учету "Бухгалтерская отчетность организации" ПБУ 4/99, утвержденным Приказом Министерства финансов 
Российской Федерации от 6 июля 1999 г. № 43н (по заключению Министерства юстиции Российской Федерации № 6417-ПК от 6 августа 1999 г. указанный Приказ в 
государственной регистрации не нуждается), показатели об отдельных доходах и расходах могут приводиться в отчете о финансовых результатах общей суммой с 
раскрытием в пояснениях к отчету о финансовых результатах, если каждый из этих показателей в отдельности несущественен для оценки заинтересованными 
пользователями финансового положения организации или финансовых результатов ее деятельности.

_______3._Указывается отчетный период.
_______4._Указывается период предыдущего года, аналогичный отчетному периоду.
_______5._Выручка отражается за минусом налога на добавленную стоимость, акцизов.
_______6._Совокупный финансовый результат периода определяется как сумма строк "Чистая прибыль (убыток)", "Результат от переоценки внеоборотных активов, не 
включаемый в чистую прибыль (убыток) периода" и "Результат от прочих операций, не включаемый в чистую прибыль (убыток) отчетного периода, Налог на прибыль от 
операций, результат которых не включается в чистую прибыль (убыток) периода". 
_______7._Отражается расход (доход) по налогу на прибыль.

КонсультантПлюс

1

Приложение № 2.1
к Приказу Министерства финансов
Российской Федерации
от 02.07.2010 № 66н
(в ред. Приказов Минфина России
от 05.10.2011 № 124н, от 06.04.2015 № 57н,
от 06.03.2018 № 41н, от 19.04.2019 № 61н)

Отчет о целевом использовании средств
за год 20 22  г. Коды

Форма по ОКУД 0710003
Дата (год, месяц, число ) 31 12 2022

Организация Фонд Императорского Михайловского театра по ОКПО 80607644
Идентификационный номер налогоплательщика ИНН 7813203017

Вид экономической деятельности Деятельность по предоставлению прочих финансовых 
услуг, кроме услуг по страхованию и пенсионному 
обеспечению

по ОКВЭД 2 64.9
Организационно-правовая форма/форма собственности

70400 16Фонд/частная по ОКОПФ/ОКФС
Единица измерения: тыс. руб. по ОКЕИ 384

Пояснения 3 Наименование показателя За год За год
20 22  г.1 20 21  г.2

Остаток средств на начало отчетного года 167 5176
Поступило средств

- -Вступительные взносы
Членские взносы - -
Целевые взносы - -
Добровольные имущественные взносы и пожертвования 23717 3263
Прибыль от приносящей доход деятельности организации ( - ) ( 37 )
Прочие - 26
Всего поступило средств 23717 3252

Использовано средств
( 21190 ) ( 4002 )Расходы на целевые мероприятия

в том числе:
( 143 ) ( 1933 )социальная и благотворительная помощь

проведение конференций, совещаний, семинаров и т.п. ( - ) ( - )
иные мероприятия ( 21047 ) ( 2069 )
Расходы на содержание аппарата управления ( 2415 ) ( 2049 )
в том числе:

( 2313 ) ( 1951 )расходы, связанные с оплатой труда (включая начисления)
выплаты, не связанные с оплатой труда ( - ) ( - )
расходы на служебные командировки и деловые поездки ( - ) ( - )
содержание помещений, зданий, автомобильного транспорта 
и_иного имущества (кроме ремонта) ( 59 ) ( 70 )
ремонт основных средств и иного имущества ( - ) ( - )
прочие ( 43 ) ( 28 )
Приобретение основных средств, инвентаря и иного имущества ( - ) ( 2123 )
Прочие ( 79 ) ( 87 )
Всего использовано средств ( 23684 ) ( 8261 )
Остаток средств на конец отчетного года 200 167

Руководитель Федорова И.Б.
(подпись) (расшифровка подписи)

" 17 " марта 20 23  г.

Примечания
_____1._Указывается отчетный период.
_____2._Указывается период предыдущего года, аналогичный отчетному периоду.
_____3._Указывается номер соответствующего пояснения. При этом информация о доходах и расходах, движении денежных средств раскрывается с учетом 
существенности применительно к составу показателей отчета о финансовых результатах и отчета о движении денежных средств соответственно, согласно приложениям № 
1 и № 2 к настоящему приказу.

КонсультантПлюс

1

Фонд зарегистрирован 26.06.2007г.  
(свидетельство о государственной регистрации № 78 
005706251)
Фонд является не имеющей членства  
негосударственной некоммерческой  
организацией.

мательскую деятельность, не запрещенную законодательством Российской 
Федерации и соответствующую целям деятельности Фонда, предусмотрен-
ным его Уставом, и необходимую для их достижения. Полученная прибыль 
используется только для выполнения уставных целей.
Численность работников за 2022 год на отчетную дату составила 2 человека. 
Учредителями (участниками, членами) организации не являются ино-
странные граждане и (или) организации либо лица без гражданства. Еди-
ноличным исполнительным органом Фонда является Президент Фонда 
Федорова Инна Борисовна.
В 2022 г. организация занималась благотворительной деятельностью, раз-
витием и поддержкой программ и проектов СанктПетербургского госу-
дарственного бюджетного учреждения культуры «СанктПетербургский 
государственный академический театр оперы и балета им. М. П. Мусорг-
ского — Михайловский театр» и Федерального государственного бюджет-
ного учреждения культуры «Новосибирский государственный академи-
ческий театр оперы и балета»  в сфере культуры и искусства, развитием 
и укреплением материальнотехнической базы СПб ГБУК «СПбГАТОБ им. 
М. П. Мусоргского — Михайловский театр» и Федерального государствен-
ного бюджетного учреждения культуры «Новосибирский государственный 
академический театр оперы и балета», содействием продвижению творче-
ских инициатив работников театрального искусства, а также расширению 
возможностей социальной и иной поддержки, содействием развитию теа-
трального и музыкального искусства в России, содействием в организации 
и проведении театральных и музыкальных фестивалей, конкурсов и дру-
гих мероприятий с участием оркестров, солистов и трупп Михайловского 
театра, а также других театров России, оказанием финансовой помощи и 
иной имущественной помощи Михайловскому театру и иным лицам в соз-
дании спектаклей, театрализованных представлений и иных зрелищных 
мероприятий,  деятельностью по расширению возможностей социальной 
и иной поддержки работников сферы культуры, искусства, артистов, испол-
нителей, авторов и иных деятелей искусства и культуры, а также и их семей, 
студентов и учащихся учебных заведений культуры и искусства.

СТР. 16
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СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

В честь Дня единения народов Беларуси и 
России 6 апреля в Гомельском областном 
комплексном центре олимпийского резерва 
состоялся Открытый турнир по плаванию 
среди команд медицинских университетов 
обеих стран на Кубок ректора Гомельского 
государственного медицинского универси-
тета. 

Команда по плаванию СевероЗападно-
го государственного медицинского уни-
верситета им. И. И. Мечникова боролась 
за первенство с сильными белорусскими 
сборными и традиционно успешными 
пловцами из Казани, Курска, Смоленска. 
В состав российской делегации вошли про-
ректор по воспитательной работе и моло-
дежной политике, заведующий кафедрой 
физической культуры Евгений Явдошен-
ко, старший тренерпреподаватель Ольга 
Дмитриева. По итогам турнира команда 
по плаванию Университета им. И. И. Меч-
никова стала первой! 

Ректор Гомельского университета Игорь 
Стома, который занимается плаванием с 
детства, отметил высокий уровень под-
готовки петербуржцев и поблагодарил за 
участие медиков Северной столицы.

*****
В Нижегородской области заверши-

лось Всероссийское первенство Студен-
ческой хоккейной лиги сезона 2022/2023. 
18 апреля состоялся матч-дерби за пер-
вое место между хоккейным клубом 
(ХК) «Черные медведи—Политех» и ХК 
«Университет Лесгафта». В невероятном 
по накалу эмоций матче политехники 
победили со счетом 6 : 4 и стали чемпио-
нами России. Питерское дерби подарило 
зрителям полный набор самых ярких мо-
ментов: обилие шайб, сокрушительные 
силовые приемы, борьбу до последних 
секунд и невероятную развязку. 

В первом периоде игра шла на равных 
до того момента, пока Ярослав Аборнев 
не открыл счет, а Андрей Тимофеев на по-
следней минуте периода не забил вторую 
шайбу. ХК «Университет Лесгафта» во вто-
рой двадцатиминутке смотрелся интерес-
нее своего соперника и мог «на классе» 
довести дело до победы. После второго 
периода счет был равным, и предсказать 
победителя было невозможно. На послед-
них минутах матча «медведи» при счете 
4 : 4 забивают пятую шайбу, а шестая с по-
мощью Андрея Тимофеева залетает уже в 
пустые ворота. Заветный кубок отправля-
ется в СанктПетербургский политехниче-
ский университет Петра Великого. Третье 
место досталось барнаульской команде 
«ДинамоАлтай».

Мастерство политехников растет. Два 
года назад они были третьими, в прошлом 
году — вторыми. Укрепляется тренерский 
штаб, удается проводить больше трениро-
вок, да и болельщики всегда активно под-
держивают команду.

*****
В Санкт-Петербургской государствен-

ной художественно-промышленной ака-
демии им. А. Л. Штиглица (Академия 
Штиглица)  3 апреля прошел чемпионат 
академии по бадминтону среди мужчин, 
а 10 апреля — среди женщин. 

По результатам личного первенства под-
вели итоги командного выступления сту-
дентов и преподавателей. Беспристраст-
ные судьи первое место отдали факультету 
монументальнодекоративного искусства 
(«МДИ»), второе — факультету дизайна 
(«Дизайн») и третье — коллективу сотруд-
ников академии. 

7 апреля в вузе в стритболе (баскетбол 
3х3) соревновались студенты и сотрудни-
ки академии. Среди мужчин первое место 
заняла сборная сотрудников, факультет 
«МДИ» оказался на втором месте, третье 
место заняла сборная факультета «Ди-
зайн». 

В соревнованиях среди женщин факуль-
тет «МДИ» был представлен двумя коман-
дами. Первое место заняла вторая коман-
да факультета «МДИ», второе — факультет 
«Дизайн», третье — первая команда МДИ. 

14 апреля на фестивале Всероссийско-
го физкультурноспортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» в командном 
зачете первыми были студенты факульте-
та дизайна, второе место у монументали-
стов. Участники фестиваля соревновались 

в дисциплинах VI ступени: сгибание и раз-
гибание рук в упоре лежа; поднимание 
туловища из положения лежа; челноч-
ный бег; рывок гири; наклон вперед стоя 
на скамейке. Матчевые встречи СПГХПА 
им. А. Л. Штиглица с СанктПетербургской 
академией художеств им. Ильи Репина 
проводятся ежегодно. Так, в спортив-
ном зале Академии Штиглица прошли 
товарищеские встречи по волейболу и 
настольному теннису. Состав команд по 
волейболу был смешанный (юноши и 
девушки). Первую партию со счетом 25 : 
20 выиграли гости, во второй партии со 
счетом 25 : 20 оказались сильнее хозяева. 
Спортсмены — представители культуры 
СанктПетербурга — играли эмоциональ-
но и красиво. Заключительная партия шла 
на равных, но победу одержала сборная 
Академии художеств им. И. Репина со сче-
том 25 : 23.

Гостеприимный спортзал Академии 
Штиглица принял и товарищескую встре-
чу по настольному теннису. Мастеркласс 
для студентов провела тренер сборной ко-
манды Академии художеств им. И. Репина 
Ольга Приямпальская. Среди мужчин пер-
вой стала сборная Академии художеств 
им. И. Репина, а в соревнованиях среди 
девушек — сборная Академии Штиглица.

*****
19 апреля в Белом зале Санкт-

Петербургского политехнического уни-
верситета Петра Великого (СПбПУ) состо-
ялась торжественная церемония награж-
дения победителей и призеров город-
ских студенческих соревнований 2022 г. 
Напомним, что участие в играх приняли 
представители 54 вузов, они боролись за 
награды в 70 соревнованиях по 50 видам 
спорта. 

Награды вручали председатель Комите-
та по физической культуре и спорту Санкт
Петербурга, серебряный призер Олим-
пийских игр Антон Шантырь и начальник 
 Военного института физической культуры 
генералмайор, заслуженный мастер спор-
та России Олег Боцман. Главный приз — 
кубок за первое место в абсолютном ко-
мандном зачете — принял ректор СПбПУ 
Андрей Рудской, он отметил, что только 
гармонически развитый человек может 
реализовать себя, спорт дает внутренний 
задор, пружину, которая помогает дости-
гать успеха.

Среди награжденных по группам ву-
зов: СанктПетербургский горный уни-
верситет, Национальный исследователь-
ский университет ИТМО, Российский 
государственный педагогический уни-
верситет им. А. И. Герцена, Националь-
ный государственный университет физи-
ческой культуры, спорта и здоровья им. 
П. Ф. Лесгафта, СанктПетербург, Балтий-
ский государственный технический уни-
верситет «Военмех» им. Д. Ф. Устинова, 
СанктПетербургский государственный 
университет промышленных технологий 
и дизайна, СанктПетербургский государ-
ственный лесотехнический университет 
им. С. М. Кирова, Национальный меди-
цинский исследовательский центр им. 
В. А. Алмазова.

Студенческий спорт становится одним 
из приоритетов в воспитательной работе 
вузов, и молодежь всё больше вовлекает-

ся в сферу физической активности. В Год 
педагога и наставника примерами в спор-
те становятся для студентов и их педагоги, 
и даже ректоры, которые с удовольствием 
принимают участие в разных соревнова-
ниях.

*****
Проблемам в студенческом спорте 

был посвящен круглый стол «Состоя-
ние и развитие студенческого спорта в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти», который прошел перед цере-
монией награждения в спорткомплексе 
«Политехник» и собрал всех, кто заин-
тересован в продвижении спорта моло-
дых.

Первый вицепрезидент Российского 
студенческого спортивного союза Роман 
Ольховский обозначил приоритеты раз-
вития студенческого спорта и напомнил о 
положениях Межотраслевой программы 
развития студенческого спорта до 2024 г., 
все нормативные документы подразуме-
вают, что высшие и средние учебные за-
ведения будут содействовать спортивной 
подготовке студентовспортсменов, а так-
же способствовать развитию любитель-
ского спорта и популяризации здорового 
образа жизни.

В ходе обсуждения многочисленных 
проектов подтвердилась мысль о том, что 
проблемы сегодняшнего дня можно ре-
шить только совместными усилиями. 

Попрежнему открытым остается вопрос 
согласованности городского и федераль-
ного бюджетов, ведь в основном высшая 
школа находится в подчинении федераль-
ных ведомств, и город не может постро-
ить, скажем, спортивный зал для вузов.

«Хромой ногой» в очередной раз при-
знали плохое информирование о проис-
ходящих событиях и результатах студен-
ческих игр. Решено было активизировать 
работу со СМИ, что мы публикацией этого 
материала отчасти и делаем.

*****
Санкт-Петербургская региональная сту-

денческая общественная физкультурно-
спортивная организация «Буревестник» 
обрела президента. Им стал профессор 
кафедры теории и методики борьбы, 
ректор Национального государственного 
университета физической культуры, спор-
та и здоровья им. П. Ф. Лесгафта, Санкт-
Петербург, Сергей Петров. 

Сергей Иванович представил программу 
развития спортивного сообщества вузов 
города с опорой на действующее законо-
дательство, спортивную науку и цифровую 
трансформацию отрасли. Предполагается, 
что организация будет учитывать интере-
сы развития спорта на кафедрах физиче-
ского воспитания и в спортивных клубах 
вузов СанктПетербурга.

Одно крыло петербургский «Буревест-
ник» получил, но, чтобы он мог взлететь 
на прежний уровень, когда велась актив-
ная работа с вузами, проводились сорев-
нования и воспитывались в обществе уни-
кальные тренеры и спортсмены, становив-
шиеся олимпийскими чемпионами, надо 
еще разработать конкретную программу 
действий и обновить состав организации.                                             

Сергей СОЛОДОВНИКОВ

ДОСТИЖЕНИЯ, НАГРАДЫ, ДИСКУССИИ МЫ ВЫХОДИЛИ 
ТОЛЬКО 
ПОБЕЖДАТЬ

Второй год подряд и в четвертый раз за по-
следние восемь лет Санкт-Петербургский го-
сударственный университет промышленных 
технологий и дизайна (СПбГУПТД) подтверж-
дает чемпионский титул среди вузов Санкт-
Петербурга в мини-футболе. 

Доминируя по всем показателям в сезоне 
и чуть досрочно не закончив турнир чемпи-
онством за два тура до финиша, дизайнеры 
оставили минимальную интригу для зрите-
лей и фанатов на заключительное соревно-
вание. 

На финал турнира Высшей лиги по мини
футболу СПбГУПТД — СанктПетербургский 
политехнический университет Петра Велико-
го (СПбПУ) пришло огромное число болель-
щиков «ГУТИДа», которые активно поддер-
живали команду на протяжении всего матча, 
и у дизайнеров не оставалось иного выбора, 
кроме как выигрывать. Финальный матч ко-
манда «ГУТИД» начала так, как и полагается 
чемпионам, — с сильных атак и опасных мо-
ментов для соперника, что дало свои плоды, 
и на перерыв футболисты вышли со счетом 
2 : 0. Во втором тайме все попытки СПбПУ 
обойти защиту дизайнеров терпели крах, 
и матч закончился со счетом 4 : 0 в пользу 
СПбГУПТД. Если для «ГУТИДа» победа в матче 
была делом чести, то «Политеху» проигрыш 
стоил места в Высшей лиге, и в следующем 
сезоне команда будет бороться за возвра-
щение статускво в Первой лиге чемпионата 
вузов по минифутболу.

Своими эмоциями и дальнейшими пла-
нами после подтверждения титула чемпи-
онов города поделился лучший бомбардир 
СПбГУПТД Кирилл Яновицкий:

— Нашей главной целью на турнире была 
защита титула. Первый круг мы прошли без 
проблем и поражений. Во втором круге тур-
нира мы потеряли половину состава изза 
травм. Это сильно сказалось на нашей игре. 
Стали больше пропускать и меньше забивать. 
Было тяжело физически и эмоционально, 
но мы не падали духом, выходили и бились 
в каждом матче, мы выходили только по-
беждать. В такой сложный момент очень 
помогала поддержка болельщиков. И как 
итог — наш вуз едет защищать Петербург на 
Всероссийском этапе. Подготовка у нас идет 
полным ходом. Будем ставить самые высокие 
цели. В этом году мы серьезно настроены. Всё 
зависит только от нас.

С 18 по 26 мая в Нижегородской области 
чемпионы города встретятся с сильнейшими 
вузами России в финальном турнире «Золо-
тая лига» Всероссийского проекта «Мини
футбол в вузы». 

Мария ПРОСКУРИНА

Рубрику ведёт Нина НОВИКОВА
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Команда — победительница турнира по плаванию Россия — Беларусь
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В 2022 г. фонд подготовил и про-
вел мероприятия: 
1. Проект Фонда Императорского 
Михайловского театра «Гастроли 
балетной труппы и оркестра Ми-
хайловского театра с балетом Начо 
Дуато “Ромео и Джульетта”»;
2. Проект Фонда Императорского 
Михайловского театра «Благотво-
рительная деятельность».

На эти программы и мероприятия 
фондом были получены денеж-
ные средства (пожертвования) от 
российских физических лиц, грант 
от Президентского фонда культур-
ных инициатив.
Организация использует счет 86 
для раздельного учета получен-
ных целевых благотворительных 
взносов (пожертвований).
Факты нецелевого использования 
Фондом средств целевого финан-
сирования в 2022 г. отсутствуют.

В 2022 году Фондом осуществлен 
ряд целевых благотворительных 
проектов в соответствии с устав-
ной деятельностью. На их реали-
зацию Фондом потрачено 15 тыс. 
руб. целевого финансирования 
в виде безвозмездных добро-
вольных благотворительных по-
жертвований физических лиц. На 
проект Фонда Императорского 
Михайловского театра «Гастро-
ли балетной труппы и оркестра 
Михайловского театра с балетом 
Начо Дуато “Ромео и Джульетта”» 
в 2022 г. был получен и израсходо-
ван грант Президента Российской 
Федерации на реализацию проек-
тов в области культуры, искусства 
и креативных (творческих) инду-
стрий от Президентского фонда 
культурных инициатив в размере 
21 032 тыс. руб. Всего направлено 
на реализацию целевых меропри-
ятий и финансирование расходов 
по содержанию Фонда  23 684 
тыс. руб. 
Фонд планирует продолжать де-
ятельность, направленную на до-
стижение целей, ради которых он 
был создан.  
В 2022 году Фондом осуществля-
лась коммерческая деятельность, 
объем выручки от реализации ус-
луг составил 593 тыс. руб. без НДС 
по проектам:

1. Мероприятие Фонда Импера-
торского Михайловского театра 
организация и проведение проек-
та «Опера 189го театрального се-
зона», проводимого в  Михайлов-
ском театре в период 16.09.2021 – 
31.07.2022 г. при спонсорской 
поддержке АО «Медиа Плюс»;
2. Мероприятие Фонда Импера-
торского Михайловского театра 
организация и проведение проек-
та «Опера 190го театрального се-
зона», проводимого в  Михайлов-
ском театре в период 08.09.2022 – 
31.07.2023 г. при спонсорской 
поддержке АО «Медиа Плюс»;
3. Мероприятие Фонда Импера-
торского Михайловского театра 
организация и проведение проек-
та «Балет 189го театрального се-
зона», проводимого в  Михайлов-
ском театре в период 02.09.2021 – 
31.01.2022 г. при спонсорской 
поддержке ООО «АураРадио»;
4. Мероприятие Фонда Импера-
торского Михайловского театра 
организация и проведение проек-
та «Балет 189го театрального се-
зона», проводимого в  Михайлов-
ском театре в период 23.03.2022 – 
31.07.2022 г. при спонсорской 
поддержке ООО «ГМП Радио».
В 2023 году Фонд планирует про-
должать деятельность, направ-
ленную на достижение целей, 
ради которых он был создан.

Президент  Федорова И. Б.
Гл. бухгалтер Курышева Т. В.
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ФОРУМЫ И КОНФЕРЕНЦИИ

Петербургский международный молодежный саммит техноброке-
ров, изобретателей и рационализаторов IpTech пройдет с 24 по 26 
мая на площадках Санкт-Петербурга. 

Организаторами IpTech выступили Федеральная служба по ин-
теллектуальной собственности (Роспатент), Федеральный ин-
ститут промышленной собственности, Ассоциация Центров под-
держки технологий и инноваций Российской Федерации, Санкт
Петербургский государственный экономический университет. 
Саммит проходит при поддержке правительства СанктПетербурга, 
Фонда президентских грантов, Фонда публичной дипломатии им. 
А. М. Горчакова. 

В саммите примут участие свыше 350 молодых специалистов — 
представители компаний растущих бизнесов, стартапов, акселе-
раторов, центров поддержки технологий и инноваций, центров 
трансфера технологий, резиденты технопарков и предпринимате-
ли. Представители 62 регионов России и 12 дружественных стран 
покажут инновационные идеи, обсудят динамично меняющийся 
рынок разработок и перспективы развития российского технологи-
ческого сектора. 

Выставкаярмарка включает разработки, содержащие технические 
решения, технологии, изобретения, полезные модели. Стендовая зона 
разделена на экспозиции по направлениям: биотехнологии и фарма-
цевтика; строительные технологии и новые материалы; физика; IT и 
программное обеспечение; химия. Экспонаты отбирались по следу-
ющим критериям: актуальность разработки, наличие охранного до-
кумента, визуализация; возможность промышленной реализации; по-
тенциал коммерциализации.

Проведение саммита посвящено Дню российского предпри-
нимательства, который отмечается 26 мая. Этот праздник при-
зван показать нацеленность страны на деловое продуктивное 
сотрудничество, поддержку развития деятельности институтов 
гражданского общества и общественной дипломатии, в том 
числе уважительное отношение к интеллектуальным правам 
и содействие их охране на национальном и международном 
уровне, поддержку разработки и внедрения промышленно при-
менимых технических решений, предназначенных для различ-
ных сфер жизни и отраслей экономики.

Заявки на участие принимаются в сообществе ВКонтакте: Петербург-
ский международный саммит IpTech https://vk.com/summit.tiscs и на 
сайте https://summit.tiscs.ru/.

ЛУЧШИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ  
ПОКАЖЕТ МОЛОДЁЖЬ НА IPTECH-2023

ИННОВАЦИОННЫЙ РЕСУРСНЫЙ ЦЕНТР:  

«ПОСТУПАЙ С НАМИ —  
ВЫБЕРИ ПРОФЕССИЮ СВОЕГО БУДУЩЕГО!»

Более 15 лет Инновационный ресурсный центр (Санкт-Петербург) зани-
мается профориентационной деятельностью, подбирает кандидатов для 
предприятий высокотехнологичного профиля, сотрудничая с ведущими уч-
реждениями высшего и среднего профессионального образования. Центр 
помогает российским и зарубежным гражданам, желающим продолжить 
обучение в престижных вузах и колледжах Российской Федерации.
Благодаря профессиональной работе сотрудников Инновационного ре-
сурсного центра около 7 000 выпускников школ из отдаленных регионов 
России успешно сдали единый государственный и творческие экзаме-

ны, смогли поступить в высшие и средние профессиональные учебные заведения. 
Предлагаем руководству школ и колледжей сотрудничество в данном направлении. 
Выпускники школ могут принять участие в программе «Профессиональная ориентация молодежи 
2023–2025 гг.». 
Подробная информация о нас: vk.com/spbirc, эл. почта: spb.incentr@gmail.com.


